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ПЯТИЛЕТКА РОССИИ, ГОД ВТОРОЙ

г Строя коммунистическое общест
во, наш народ своим героическим  
трудом за годы Советской власти 
создал такие несметные богатства, 
о которых веками мечтал человек. 
И чем больше мы накапливаем', тем 
больше гордость каж дого из нас за 
нашу прекрасную  Родину, за ее си
лу, мощ ь и процветание.

Да, обильна и могущественна пер
вая в мире страна социализма! Все, 
чем располагает страна, —  наше, 
общее, народное. Социалистическая 
собственность составляет экономиче
скую  основу нашего общества, она 
охраняется законом, и каждый из 
нас призван строго стоять на стра
ж е  этого закона.

Мы работаем на себя, на обще
ство. Поэтому советскому народу 
не безразлично отношение каж дого  
человека к общественному добру. 
С о в е кки е  люди знают, что с увели
чением общественного добра созда- 
Ю)ся возможности для наиболее 
полного удовлетворения личных ма
териальных и культурных потребно
стей.

Но кан бывает обидно, когда бо
гатство. созданное трудом и потом  
миллионов, бездумно транжирится, 
когда некоторые люди относятся и 
нему как к чему-то чужому.

Не состоявшемся недавно област
ном собрании партийно-хозяйствен
ного актива отмечалось, что нв 
многих предприятиях, в строитель
ных организациях, колхозах и совхо
зах допускаются непроизводитель
ные расходы материальных и денеж 
ных средств, Например, только  
убытки от брака за три квар
тала те кущ е ю  года составили в 
нашей области 1.300 тысяч рублей. 
Особенно сильно возросли потери 
от брака на подшипниковом, элек
троламповом и некоторых других  
заводах. За последние два года 
убытки в строительных организа
циях составили около 400 тысяч 
рублей.

У нас немало и других каналов, 
по которым, как говорится, бросает
ся на ветер народное добро. На
пример, на Кетском и М огочинском  
лесозаводах, на заводах режущ их 
инструментов, электромеханическом, 
«Тсмкабелья и на многих других  
предприятиях длительное время не 
устанавливается ценное промышлен
ное оборудование, оно портится и 
разукомплектовывается. На одном  
только подш ипниковом заводе лежит 
более чем на миллион рублей неус

тановленного и излишнего оборудо
вания.

А какие огромные потери несут 
предприятия, в частности, заводы 
математических машин, ликеро-во
дочный, предприятия комбината  
«Томлес», за нарушение государст
венной дисциплины кооперирован
ных поставок, простои вагонов и 
речных судов.

Из-за бесхозяйственного, неради
вого отношения к народному добру  
в некоторых колхозах и совхозах не
рационально используются земель
ные угодья, допускается падеж ско 
та, плохо хранятся семена и фураж, 
сельскохозяйственная техника, раз
базариваются горюче-смазочные ма
териалы.

Порой мы не замечаем, как иа 
виду у  всех пропадают материаль
ные ценности. Идешь по территррии  
завода или стройки, а под ногами 
валяются болты, гайки, строитель
ный материал и другие ценности, 
которые тысячами ног, машин втап
тываются в землю, а потом исчеза
ют, но их как будто никто не видит. 
А если бы вот так валялись копейки  
и гривенники! Их, конечно, заметили 
бы и подняли. Так почему же у нас 
многие не считают нужным поднять 
эти детали, в которых заложены  
труд народный, средства народные.

Нередко приходится встречаться 
и с фактами расхищения народного  
добра. Особенно многочисленны  
случаи растрат и хищений а органи
зациях торговли и общественного  
питания. Только за десять месяцев 
этого года в системе торговли по 
хищено материальных ценностей на 
18S тысяч рублей. Это результат 
запущенности учета, слабой работы  
контрольно-ревизионного аппарата,
| глаьное - г  нарушение принципа 
подбора кадров на материально от 
вететвенные должности.

На областном собрании партийно- 
хозяйственного актива отмечалось, 
что органы милиции, прокуратуры  и 
суда все еще слабо ведут борьбу с 
бесхозяйственностью и хищениями 
социалистической собственности. 
При рассмотрении й расследовании 
материалов м дел о бесхозяйствен 
ности й хищениях в милиции и про- 
нуратуре допускаются медлитель 
ность и волокита, в ряде случаев 
там проходят мимо этих антиобще
ственных явлений и не привлекают 
виновных к  ответственности.

Партийные комитеты, многие 
партийные, профсоюзные и ком со
мольские организации недостаточно 
уделяют внимания воспитанию у
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трудящихся бережливого отношения 
к социалистической собственности, 
в ряде мест принижена требова
тельность к хозяйственным руково
дителям за экономное ведение хо 
зяйства и строгое соблюдение пар 
тийной и государственной дисцип
лины.

Бесхозяйственности, расточитель 
стяу, хищениям социалистической 
собственности надо дать решитель
ный бой. Экономия в большом и 
малом, целесообразное использова
ние материальных ценностей долж 
ны быть подняты на уровень госу
дарственной политики.

Партийные, профсоюзные, ком со
мольские организации, каждый ко м 
мунист и комсомолец должны по
стоянно воспитывать у людей чувст
во высокой ответственности за со
хранение социалистической совет- 
венногти, добиваться, чтобы ка ж 
дый человек, как зеницу ока, обере
гал общественное достояние и да
вал достойный етпор каким бы то 
ни было попыткам покушаться иа 
народное добро.

В борьбе с бесхозяйственностью  
и расточительством должна быть 
повышена и роль органов народно
го контроля, «Комсомольского про 
жектора». Собрание партийного 
актива рекомендовало областному 
еогету профсоюзов, обком у ВЛКСМ, 
областному комитету народного  
контроля и руководителям пред
приятий в честь 50-летия Советской 
власти провести смотр сохранности 
социалистической собственности в 
колхозах, совхозах, на предприя  
тиях, стройках, в учреждениях. В 
ходе этого смотра нужно выявить 
внутренние резервы и возможности  
по увеличению -вы пуска продукции  
в промышленности, строительстве и 
Сельском хозяйстве. Итоги смотра 
следует обсудить на рабочих и кол
хозных собраниях.

Забота об. охране народного доб
ра должна быть в центре внимания 
местных Советов. Райисполкомы и 
сельские Советы обязаны система
тически рассматривать на неполно 
мах и сессиях вопросы хозяйствен
но-финансовой деятельности пред  
приятий, организаций, учреждений, 
принимать оперативные меры и 
устранению недостатков. Особый 
контроль должен быть за строгим  
соблюдением мероприятий противо
пожарной безопасности.

Все, что имеет Родина, — наше. 
Так пусть же каждый нз нас будет 
стражем общ енародного добра!

В Большом Кремлевском дворце 
2 2  декабря начала работу восьмая 
сессия Верховного Совета РСФСР 
шестого созыва.

С докладом по первому вопросу 
« 0  Государственном плане развитии 
народного хозяйства РСФСР на 1 967  
год» выступил заместитель Предсе
дателя Совета Министров РСФСР, 
председатель Госплана Российской 
Федерации депутат К. М. Герасимов, 

Совет Министров РСФСР, сказал 
докладчик, вносит на рассмотрение 
Верховного Совета проект Государ
ственного плана развития народного 
хозяйства Российской Федерации на 
1967 год. Прежде чем доложить его 
основные показатели, он кратко оста
новился на итогах работы народного 
хозяйства республики в этом году.

Вместе с другими союзными рес 
публиками большой вклад в дело 
коммунистического строительства в 
нашей стране, в выполнение народно
хозяйственного плана внесли трудя 
щиеся Российской Федерации. Нацио
нальный доход РСФСР в 1 9 6 6  году 
возрастет на 8 ,1  процента по срав
нению с ,1965 годом, вместо 6 ,5  про
цента по плану. Можно доложить 
Верховному Совету, что промышлен
ность Российской Федерации досроч
но— 2 8  декабря завершит годовую 
программу по общему выпуску про
дукции и ряду важнейших изделий. 
Производительность труда в промыш
ленности возросла иа 5 процентов.

Плодотворно сказывается на ре
зультатах производства внедрение 
новой системы планирования и яко- 
номического стимулирования. Кол
лективы 4 0 8  предприятий, переве
денных на эту систему, успешно вы
полнили плановые задания, увели
чили реализацию продукции, произ
водительность труда, прибыль, доби
лись улучшения использования обо 
рудования, всех основных производ
ственных фондов и оборотных 
средств.

Больших успехов добились труже
ники сельского хозяйства. В этом го
лу закуплено зерна свыше 4 2  мил
лионов тонн. Кроме того, 1 млн. тонн 
сдан в погашение долгосрочно} 
ссуды. Перевыполнен план по за
готовкам масличных культур. Зна
чительно больше, чем в прошлом го
ду, заготовлено сахарной свеклы 
льноволокна. Годовой план закупок 
скота и птицы, молока, яиц и шерсти 
был выполнен уже к 1 ноября.

Строителями РСФСР введены в 
действие в этом году новые произ
водственные мощности во многих от
раслях промышленности.

В то же время, сказал далее док
ладчик, _в работе по выполнению пла
на этого года имеются недостатки. На 
ряде предприятий длительное время 
не осваиваются проектные мощности, 
имеет место выпуск недоброкачест
венной продукций. Очень серьезные 
недостатки имеются в области капи
тального строительства. Министерст
вом строительства РСФСР не выпол
нен план капитального строительства 
и ввода мощностей. В сельском 
хозяйстве во многих областях 
колхозах и совхозах недостаточна 
продуктивность животноводства, 
неудовлетворительно использовались 
техника, минеральные удобрения, го
рючее.

В 1 9 66  году, отметил К. М. Гера 
симов, в Российской Федерации, как 
и в целом по стране, проводились
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А. Н. К О С Ы Г И Н В Т У Р Ц И И
АНКАРА, 22  декабря. (ТАСС). 

Сегодня утром в помещении рези
денции Премьер-Министра Турции 
продолжались переговоры между 
Председателем Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгиным и главой 
турецкого правительства Сулей
маном Демирелем.

АНКАРА, 22  декабря. (TACG). 
Председатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин и сопровож

дающие его липа посетили про
мышленную выставку в Анкаре. 
Эта выетавка была организована 
накануне визита в Турцию А. II. 
Косыгина, чтобы дать возможность 
советским гостям ознакомиться с 
промышленным развитием совре
менной Турции.

Затем советские гости посетили 
сельскохозяйственный факультет 

Анкарского университета, где им

был оказан исключительно теплый 
прием преподавателями и студен
тами этого высшего учебного за
ведения.

АНКАРА, 23  декабря. (ТАСС). 
Вчера вечером Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. Косы
гин и сопровождающие его ,лица, 
присутствовали на спектакле, ко
торый был дан в честь главы Со
ветского правительства в Анкар-

ском государственном театре опе
ры. в балета. Присутствовавшие 
встретили аплодисментами появ
ление в театре А. Н. Косыгина я 
Премьер-Министра Турции Сулей
мана Деаиреля.

Советским гостям были показа
ны отрывки яз оперы «Тоска» и 
балета «Лебединое озеро», а так
же турецкий балет «У  источни
ка».

мероприятия, направленные на бо
лее полное удовлетворение растущих 
материальных и культурных потреб
ностей народа. Реальные доходы на
селения увеличились на 5 ,9  процента 
по сравнению с 1 9 6 5  годом. Объем 
розничного товарооборота государст
венной и кооперативной торговли 
увеличился в этом году на 8 процен
тов.

В целом по РСФСР в текущем году 
будет введено в эксплуатацию жилых 
домов общей площадью около 49  
миллионов квадратных метров, пост
роено значительное количество школ, 
больниц и других социально-культур
но-бытовых объектов.

Останавливаясь далее иа основ
ных задачах плана 1 9 6 7  года, док
ладчик указал, что его показатели 
полностью соответствуют заданиям 
по Российской Федерации в Государ
ственном плане, рассмотренном Пле
нумом ЦК КПСС и утвержденном на 
днях Верховным Советом СССР.

Одной из решающих задач народ
нохозяйственного плана РСФСР буду
щего года является повышение эко
номической эффективности общест
венного производства.

В плане намечаются задания и .ме
роприятия по увеличению производ
ства товаров народного потребления, 
улучшению качества, расширению и 
обновлению ассортимента изделий с 
учетом возрастающего спроса насе
ления.

Предусматривается выделение зна
чительных материальных' и финансо
вых ресурсов для сельского хозяйст
ва. В соответствии с решениями пре
дыдущей седьмой сессии Верховного 
Совета РСФСР в плане намечены ме
ры по расширению строительства 
предприятий и учреждений культур
но-бытового обслуживания сельского 
населения.

В будущем году в республике будет 
выработано 3 9 2  миллиарда кило
ватт-часов электроэнергии, что почти 
на 9  процентов превышает ожидае
мую выработку в 1 9 6 6  году.

В плане на 1 9 6 7  год предусматри
вается довести добычу нефти до 2 33  
миллионов, тонн,- или увеличить на 
7 ,2  процента, добычу газа —  до 75  
миллиардов кубических метров (при
рост 8 ,3  процента). Добыча угля 
должна составить 3 3 8  миллионов 
тонн.

Дальнейшее развитие получит 
черная металлургия. Производство 
чугуна возрастет на 8 ,6  процента, 
стали— более чем на 5 процентов, 
проката черных металлов —  на 5 ,2  
процента, стальных труб —  па 7 
процентов. Увеличивается производ
ство многих видов цветных металлов, 
в том числе алюминия более чем на 
17  процентов.

Для наращивания мощностей лег
кой промышленности предусматрива
ются капитальные вложения в сумме 
2 8 5 ,5  миллиопа рублей.

В соответствии с Директивами 
ХХШ съезда КПСС в плане на 1 9 67  
год как по республиканскому, так 
и по союзному хозяйству намечаются 
опережающие темпы развития про

мышленности и строительства в Си
бири и восточных районах республи
ки. Опережающими темпами в этих 
районах будет осуществляться так
же жилищное и культурно-бытовое 
строительство.

С учетом собственных средств кол
хозов и государственного кредита 
общий объем капитальных вложений 
по сельскому хозяйству РСФСР со
ставит в будущем году 4 миллиарда 
64 0  миллионов рублей (без ассигно
ваний на строительство предприятий 
по хранению и переработке зерна), 
что на 10 процентов превышает ожи
даемое выполнение в текущем году.

При рассмотрении плана на 1 9 6 6  
год и на предыдущей сессии Верхов
ного Совета РСФСР депутаты отме
чали необходимость улучшения 

строительства на селе. В этих пелях 
недавно создано Министерство сель
ского строительства РСФСР. Сель
ское хозяйство РСФСР получит в 
1 9 6 7  году тракторов 1 3 6  тысячу 
комбайнов зерноуборочных —  59
тысяч, грузовых автомобилей —  56  
тысяч, тракторных прицепов —  76  
тысяч, экскаваторов, бульдозеров и 
скреперов —  13 тысяч.

Намечено ввести в эксплуатацию 
10 радиорелейных линий, в том чис
ле Курган— Омск, Ленинград— Пет
розаводск, Челябинск— Актюбинск, 
10 телевизионных ретрансляцион
ных станций большой мощности. Жи
тели Мурманска, Архангельска, Вор
куты. Норильска, Иркутска, Брат
ска, Читы, Хабаровска и ряда других 
городов Крайнего Севера, Сибири и 
Дальнего Востока получат возмож
ность регулярно смотреть программы 
центрального телевидения, трансли
руемые через спутник связи «Мол
ния».

Для осуществления строительства 
в отраслях хозяйства РСФСР в пла
не на 1 9 6 7  год намечены государст
венные централизованные капиталь
ные вложения в объеме 8 ,3  миллиар
да рублей, что на полмиллиарда руб
лей превышает объем капитальных 
работ, выполненных в текущем году. 

На основе роста всех отраслей ма
териального производства нацио
нальный доход в Российской Федера
ции увеличивается на 7 ,1  процента. 
Реальные^доходы населения —  важ
нейший обобщающий показатель жиз
ненного уровня —  намечается по
высить в 1 9 6 7  голу в расчете на ду
шу населения примерно на 6 процен
тов против 3 ,9  процента среднегодо
вого их прироста за прошедшее пя
тилетие. В целом за три года после 
мартовского Пленума ЦК КПСС 
(1 9 6 5 — 1 9 6 7  годы) реальные дохо
ды колхозников увеличатся более чем 
на 3 0  процентов. ,

Численность рабочих п служащих 
увеличивается за год на 3 процента, 
а общий фонд заработной платы— на 
5 процентов.

Общественные фонды потребле
ния, предоставляемые населению в ви
де пенсий, пособий, стипендий и дру
гих выплат, увеличатся в 1 9 6 7  голу 
более чем на 7 0 0  миллионов руб
лей, а их общая сумма составит 10 ,7  
миллиарда рублей. В соответствии с

Директивами ХХШ  съезда КПСС 
предстоит осуществить перевод рабо
чих и служащих на сокращенную ра
бочую неделю с двумя выходным ч 
днями, с сохранением установленной 
в настоящее время общей продолжи
тельности рабочего времени.

В плане намечен ряд мероприя
тий, позволяющих полнее удовлетво
рять спрос населения на товары ши
рокого потребления.

Общий объем розничного товаро
оборота возрастает на 6 ,6  процента 
при среднегодовом росте товарооборо
та за истекшее пятилетие на 5 ,3  
процента. Продажа населению хлебо
булочных и кондитерских изделий, 
животных и растительных жиров, мо
лока и молочных продуктов, сахара, 
плодоовощных и рыбных консервов 
намечается в размерах, позволяющих 
повсеместно удовлетворять спрос на
селения. Увеличивается продажа мя
са п мясных продуктов. Возрастут в 
будущем году рыночные фонды три
котажных и чулочно-носочных изде
лий, телевизоров, холодильников, 
мебели и других товаров.

Для улучшения торгового обслу
живания населения предусматривает
ся ввести в эксплуатацию 11 тысяч 
магазинов и 9 тысяч предприятий об
щественного питания.

В плане на 1 9 6 7  год намечено уве
личить объем работ по бытовому об
служиванию населения примерно на 
одну пятую, в том числе в сельской 
местности почти на 30  процентов. 
Будет построено более 7 0 0  специали
зированных предприятий и комбина
тов по бытовому обслуживанию на
селения. Капитальные вложения на 
эти цели увеличиваются более чем на 
3 2  процента по сравнению с текущим 
годом.

Будут продолжены работы по осу
ществлению выработанной партией 
программы жилищного строительства. 
За счет государственных капиталь
ных вложений по хозяйству РСФСР 
будет введено в эксплуатацию жилых 
домов общей площадью на 1 0 ,8  про
цента больше, чем ожидается в те
кущем году. Намечаемые объемы жи
лищного строительства дадут возмож
ность обеспечить новыми квартирами 
и улучшить жилищные условия при
мерно 7 миллионам человек.

Для нужд коммунального хозяйст
ва предусматривается строительство 
новых водопроводных сетей свыше 2 
тысяч километров, что превысит их 
ввод в 1 9 6 6  году на 36  процентов, 
канализационных сетей— 1 .1 2 8  кило
метров, или на 3 7  процентов боль
ше,1 теплофикационных сетей— 3 5 7  
километров. Намечено строительство 
новых трамвайных и троллейбусных 
линий в 45 городах.

В 1 9 6 7  году в общеобразователь
ных школах РСФСР будет занимать* 
ся свыше 23  миллионов человек. Зна
чительно возрастет численность де- 
тей в школах и группах с продлен
ным днем. По всем источникам фи
нансирования предусмотрено постро
ить школьных зданий на 5 41  тыся
чу мест j f  детских дошкольных учч 
реждений — • на 1 1 4  тысяч мест.

(Окончание на 3 -й  стр.)
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С О Р Е В Н О В Я Н И Ю - Б О Е В И Т О С Т Ь
Рубеж 10  тысяч метров. Еще в 

начале года, когда бригада мастера 
М. М. Нурлыгаяпова из Васюган- 
ской нефтеразведочной экспедиции 
решила довести годовой объем про
ходки до десяти тысяч, многим каза
лось это невыполнимым. Но сорев
нование эа высокие скорости про
ходки было поддержано буровыми 
коллективами области. И сегодня 
уже две бригады имеют на своем 
счету болье 10  тысяч метров. Близ
ка к выполнению своего обязатель
ства бригада М. М. Нурлыгаяпова.

Нефтеразведчики доказали, что 
им под силу штурмовать высокие ру
бежи. К сожалению, удачи и успехи 
отдельных бригад не могли компен
сировать отставания других коллек
тивов: нефтеразведчики области в де
лом не справляются с планом по глу
бокому бурению. Одна из основных 
причин этого —  слабая организация 
социалистического соревнования неф- 
теразведчиков. 0  том, как улучшить 
его, сделать массовым, придать ему 
боевитость, шла речь на первом об
ластном совещании нефтеразведчи- 
ков.

Александровская экспедиция име
ет обязательства в честь 50-летия 
Советской власти. Но когда в цехах 
и бригадах начинается разговор о 
них, то оказывается! почти никто не

знает содержания обязательств. По
чему так получилось? Они обсужде
ны и приняты на совместном заседа
нии разведкома и партбюро экспеди
ции несколько месяцев назад. Но и 
после принятия обязательства не бы
ли обсуждены в коллективах. И по
лучилось: на заседании присутство
вало в лучшем случае 15 человек. 
Мнение остальных почти 8 0 0  рабо
чих и инженерно-технических работ
ников экспедиции никого не интере
совало, Парадокс: одни принима
ют —  другим выполнять наме
ченное. Естественно, что личной от
ветственности за судьбу обязательств 
у людей возникнуть не может.

Так зарождается формализм уже в 
начале соревнования.

Вторая беда —  большие простои 
по не зависящим от буровых бригад 
причинам.

—  Наши бригады, —  сказал на 
совещании нефтеразведчиков мастер 
из Васюганской экспедиции Б. Г. 
Колчин, —  довели скорость бурения 
до тысячи метров в месяц. Это гораз
до выше плановой. Но выполнение 
обязательств срывается. Каждая 
бригада простояла за год по 3 — 4 
месяца. Это значит, что без просто
ев мы могли бы иметь по 1 2 — 13  
тысяч метров на бригаду.'

Заметьте, такой огромный резерв

Замет ки с с ов е ща ния  нефтераз в
увеличения объемов проходки име
ют буровики лучшей по организа
ции производства и соревнования 
экспедиции области. Что говорить о 
других предприятиях?!

Коллектив принял обязательство. 
Что дальше? А дальше чаще всего 
ничего не следует. В Александров
ской экспедиции два раза разведкой 
принимал решение о награждении 
людей грамотами и премиями за 
1 9 6 6  год: к 1 мая и 7 ноября. Дру
гих проявлений внимания развелко- 
ма к соревнованию не было. Даже 
минимум— подведение итогов работы 
— считается необязательным. Трудно 
привести более разительный при
мер безразличия. Подобное отношение 
к соревнованию не вызывало тревоги 
у коммунистов предприятия, у членов 
партийного бюро, у работников Алек
сандровского райкома партии.

Ссылки на специфику производст
ва неосновательны. Их убедительно 
опровергли участники совещания неф
теразведчиков. У геофизиков Средне- 
Обской комплексной экспедиции еще 
большая разбросанность отрядов, чем 
у нефтеразведчиков. Поэтому опыт 
геофизиков заслуживает того, чтобы 
его распространили на всех пред
приятиях.

—  Все наши полевые партии и 
отряды соревнуются между собой,—  
рассказывает председатель разведко
ма экспедиции тов. Меринов. —  Мы 
стараемся придать широкую глас
ность соревнованию. Итоги работы 
отрядов подводятся ежедневно и со
общаются по рации. Итоги работы 
партии обобщаются каждую декаду. 
Ежемесячно на общих собраниях в 
партии определяют отряд-победитель. 
Победитель соревнования партий 
определяется раз в квартал. Ему 
вручается переходящее Красное зна
мя, коллектив заносится на Доску 
почета.

Профсоюзная, партийная органи
зации, руководители Средне-Обской 
комплексной экспедиции понимают, 
что ту большую программу исследо
ваний, которая запланирована на 
пятилетие, можно выполнить только 
усилиями и творческой работой все
го коллектива. Активизировать уси
лия всех и призвано социалистиче
ское соревнование. Намечена конк
ретная цель: пятилетку —  за четы
ре с половиной года.

Среди нефтеразведочных организа
ций неплохо следят ва деятельно
стью низовых коллективов в Васю
ганской вкспедиции. Здесь решили

едчиков облас т и
ежедневно составлять короткие бюл
летени работы и передавать их в 
бригады.

Но подведение итогов не может 
ограничиваться подсчетом цифр раз 
в квартал или в лучшем случае раз 
в  ̂ месяц. Контроль за выполнением 
обязательств должен быть непрерыв
ным и постоянным.

—  Ириходнтся говорить, —  отме
тил в докладе заведующий отделом 
нефти, газа и геологии обкома.КПСС 
И. А. Иванов, —  что только в Ва
сюганской экспедиции на партийном 
собрании, обсуждали выполнение обя
зательств. На многих предприятиях 
соревнование пущено на самотек.

Казалось бы, что гласность —  ос
новное условие соревнования. Исти
на общеизвестная.. И тем не менее, 
как указывали участники совеща
ния нефтеразведчиков, о гласности 
почти не заботятся. 0  том, как рабо
тают коллективы, узнают на местах 
только из газет и по радио. «Мол
нии», доски показателей, Книга по
чета, галереи передовиков —  все 
эти формы гласности, морального 
поощрения передовиков не исполь
зуются. Этим принижаются, сводятся 
на нет моральные стимулы соревно
вания.

Пытаться оценивать энтузиазм 
людей только рублем —  ошибка, ко
торая очень вредно сказывается на 
воспитании людей в процессе сорев
нования,— сказал в своем выступле
нии секретарь обкома КПСС В. П. Ца
реградский.— Человеку крайне важ
но знать отношение общества к 
его труду. Ему совсем не без
различно, знают ли о его труде, о 
его опыте, о нем самом только в 
бригаде, или знают еще и в цехе, 
и на предприятии, и во всей области. 
Нужно сделать так, чтобы любой ус
пех, любое проявление инициативы 
и творчества получало всеобщее 
признание.

Один из участников совещания 
спросил е трибуны: знаем ли мы, кто 
У нас лучший буровой мастер, мастер 
испытаний? На вопрос никто не от
ветил и не мог ответить. Потому что 
мы осведомлены о показателях дея
тельности бригад, но не знаем ма
стеров. А ведь с позиции такого зна
ния только и следует вести разговор 
о моральных стимулах. Поэтому так 
много говорилось на совещании о 
соревновании за звание лучших по 
профессии. Оно помогло бы вовлечь 
в трудовое состязание больше людей, 
сделать его более живым и действен
ным,

Содиалистпчеодов «оре.вщание

МОСКВА. Недалеко то время, когда 
в канадском городе Монреале откро
ется Всемирная выставка «Экспо-67», 
В ней примет участие Советский Со
юз. Около шести тысяч экспонатов 
расскажут об успехах нашей страны 
за 5 0  лет Советской власти.

НА СНИМКЕ (слева направо): ху
дожники производственно-художест
венного комбината Всесоюзной тор
говой палаты В. В. Дубанов, А. И, 

Шитикова и В. Н. Сигачев просмат

ривают эскизы будущих разделов вы
ставки.

Фото Б. Трепетова.
(Фотохроника ТАСС).

важнейшее средство совершенс 
вовапия производства и воспитан:: 
человека-хозяина, человека-гражда 
чина в процессе труда. Оно не см: 
жет выполнить своей роли, если г 
оудет тесных контактов, внимател: 
ного изучения всего нового, что род 
дается в ходе соревнования. Парти( 
ные и профсоюзные организации i 
сих пор забывали об этом. Не пров: 
лилось.взаимных проверок, не бы,1 
создано ни одной школы передовог 
опыта.

Приближается 50-летие Октябрь 
Золотой юбилей в жизни нашей стра 
ны нефтеразведчики должны ветре 
тить ^новыми успехами в 1 труде. Хо 
ропгай. пример показали коллектив: 
Васюганской и Александровской экс 
педиций, вступившие в трудовое со 
стязание в честь 50-лет:ш  Советски 
власти. Их должны поддержать дру 
гие предприятия.

Но нужно помнить, что соревно 
вапие начинается внутри предприя 
тия. Индивидуальное соревнование 
соревнование бригад за 1 2 — 15 тьг 
сяч метров проходки в год —  ос
нова успешной встречи Октября.' 0й( 
поможет пефтеразведчикам области 

выполнить программу работ первых 
двух лет пятилетки и справиться с 
задачами, определенными постановле
нием правительства по увеличению 
прироста запасов нефти и газа в Том
ской области,

Л, СЕМЕНОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ * 2 4  д е к а б р я  1 9 6 6  года

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

С О Р Е В Н О В А Н И Е  
Б Е Р Е Т  С Т А Р Т

Шло заседание партийного бюро. Говорили о делах коллектива —  
настоящих и будущих, прикидывали, как лучше, живее организо
вать соревнование. С места поднялся старший осмотрщик вагонов 
Тимофей Глушков и, не торопясь, выложил свою точку зрения:

—  Было у нас и раньше соревнование. Да все какгто на один 
манер. Теперь оно должно быть более живым. Я уж не говорю о на
строении людей. Оно, если так можно выразиться, у  всех юбилей
ное. Под стать ему должны быть и обязательства. Я вот лично..,

Глушков стал перечислять свои личные обязательства. Пункт за 
пунктом. Потом обвел взглядом всех сидящих и мечтательно доба
вил:

—  У  нас 2 1  коммунист. Это 2 1  обязательство. За нами и осталь
ные потянутся. Иными словами, каждому члену коллектива —  свой 
личный рубеж.

Так началось у пас юбилейное соревнование. На очередном пар
тийном собрании мы обсуждали ход его дальнейшего развития. К 
тему времени все коммунисты приняли на себя повышенные обяза
тельства. А в смене тов. Глушкова обязательство имел уже каж- 
дьш ремонтник. Причем соревноваться стали друг с другом. При
мер этому подал коммунист тов. Усольцев, бросивший вызов на 
соревнование своему напарнику тов. Русинову.

Теперь в нашем коллективе нет ни одного человека, кто бы не 
имел личного обязательства к 50-летию Великого Октября. У  каж
дого, конечно, разные рубежи. У  одних это сжатые сроки и высо
кое качество ремонта вагонов, у других —  своевременное отправ
ление железнодорожных составов.

Движение получило цельное направление. Партийное бюро од
новременно развернуло соревнование за звание смен имени 50-ле
тия Великого Октября. Теперь сами ремонтники ревниво следят не 
только за выполнением своих личных обязательств, но и за рабо
той товарищей. Одновременно наш коллектив вызвал на соревнова
ние ремонтников станции Асино.

Каждое собрание по подведению итогов соревнования нынче ос
тавляет после себя приятное чувство. Стоит поглядеть на лица: 
сколько в них оживления и внимания, упорства! Ремонтники стали 
больше интересоваться ежедневными итогами работы. Сведения мы 
вывешиваем после окончания смены, определяя условными знаками 
выполнение каждого пункта принятого обязательства. Красный свет 
стал здесь преобладающим. Редко, когда появится черный квадратик, 
говорящий о том или ином промахе.

Ответственность за выполнение обязательств в первую очередь 
воспитывается у коммунистов. Помнится, как-то нам сообщили, что 
на конечной станции был отцеплен вагон, подготовленный руками 
наших ремонтников. Начали разбираться. Виновником такого случая 
оказался коммунист Анатолий Юдин. Плохо он обработал буксовой 
узел. Тогда мы его спросили: помнит ли он свое личное обяза
тельство?

—  Был такой пункт о качестве, был, —  признался Юдин. — < 
Виноват... Самому неудобно —  всю смену подвел.

После этого разговора его еще остро покритиковали на собрании. 
Спрос за выполнение принятых обязательств теперь возрос с каж
дого. На партийном бюро чаще стали заслушивать отчеты коммуни
стов о верности своему слову, о их творческой инициативе, помощи 
отстающим и т. д. Такие отчеты стали своего рода школой, экзаме
ном на требовательность к себе. Бее наши коммунисты —  производ
ственники. И все они идут сейчас в авангарде соревнующихся, 
увлекая остальных на выполнение принятых обязательств.

Но юбилейный год требует большего. Коммунисты железнодорож
ного депо станции Томск-11 ищут для этого различные формы мас
совой работы. Мы часто говорим: соревнование воспитывает. Но 
это воспитание необходимо дополнить * и - другими мерами, в соче
тании с которыми полнее будет наша отдача.

Не так давно мы разработали план мероприятий юбилейного го
да. Коммунисты внесли в него много хорошего. Предусмотрены тру
довая вахта в честь 50-летия Советской власти, соревнование том
ских железнодорожников с кемеровчанами. Начало этому соревно
ванию уже положено. Смены, бригады борются за получение Крас
ного знамени и вымпелов. Победителям они будут вручены на веч
ное хранение.

Трудовая юбилейная вахта сочетается с размахом массово-поли- ■ 
тической работы. Разработана тематика октябрьских и ленинских 
чтений. Подбирается литература и организуется выставка, посвя
щенная 50-летию Советской власти. Активисты партийной органи
зации решили создать фонотеку выступлений Владимира Ильича 
Ленина и старых большевиков, ветеранов труда и сражений с воспо
минаниями о боях гражданской и Отечественной войн, о героических 
делах советского народа. Предусмотрено также создать уголок рево
люционной славы Томского вагонного депо, провести конференцию 
по теме: «Б. И. Ленин— вдохновитель и организатор Октябрьской ре
волюции», подготовить справочный материал по истории Томской 
железной дороги, организовывать вечера трех поколений. В наших 
стенных газетах вводится постоянный раздел «Навстречу 50-летию  
Октября».

Эти и другие мероприятия придают нашей трудовой вахте бое
витость, увлеченность. Но мы понимаем, что творческий накал уча
стников соревнования должен расти изо дня в день. Это общая за
бота коммунистов. Поэтому на очередное партийное собрание вы
носим на обсуждение вопрос о выполнении партийных поручений, 
непосредственно связанных с подготовкой к 50-летию Великого 
Октября.

Дела на нашем участке идут хорошо. Все поезда юбилейного года 
отправляются точно по графику. Коммунисты идут в авангарде тру
довой вахты железнодорожников.

И. Ш УМ ИХИН.
секретарь парторганизации пункта технического осмотра ва
гонного депо станции Томск-11.

« У  семи нянек дитя без глаза»—  
гласит старинная русская послови
ца. Не устарела ли она? Пожалуй, 
нет.

Чтобы убедиться в этом, доста
точно посмотреть, как строится Том
ский речной порт.

О важности этого объекта много 
говорить не надо. Всем ясно, что в 
связи с освоением богатейших место
рождений нефти в северных районах 
Томской и Тюменской областей гру
зопоток с каждым годом будет воз
растать. Также ясно: имеющиеся в 
Томске причалы не справятся с 
предстоящими перевозками.

Техническая документация давно 
передана строителям. Открыто фи
нансирование. Стройка объявлена 
образцово-показательной, экспери
ментальной. Казалось бы, что здесь лезобетонных конструкций и пере-

уже нет возможности выправить по
ложение дел и сдать к весне объек
ты первой очереди.

В чем дело? Как строители могли 
допустить такое отставание?

В коллективе ГОРЕМ-10 немало 
передовиков производства, которые 
с энтузиазмом строят порт. Звено 
Николая Мироненко на забивке свай 
систематически выполняет задания 
на 2 0 0  процентов. Бригада Алек
сандра Агафонова на монтаже же-

ное полотно, ведутся бетонные рабо
ты на автомобильной дороге, строи
тельство складских и всех прочих 
зданий.

Выполнение перечисленных работ 
ГОРЕМ-10 должен был начать в 
мае. Но строительная площадка дол
гое время оставалась забытой. Ру
ководители ГОРЕМ-10 сначала го
ворили, что слишком высок горизонт 
воды— все затоплено. Потом, —  что 
грунту нужно дать подсохнуть, —

готов котлован, то все равно в этом 
году мы не приступили бы к монта
жу блоков-гигантов, так как Мочи- 
щенский завод железобетонных из
делий еще не освоил их выпуск.

Для изготовления блоков заводу 
надо поставить 2 0 0  тонн закладных 
частей, а заказчик (Обское речное па
роходство) пока не дал ничего.

У  тов. Кудрявцева нет еще ясно
сти, как будут монтироваться блоки- 
гиганты. Двух стапельных мест,

У СЕМИ НЯНЕК...
все должно содрогаться от рева мощ
ной современной техники. Не тут-то 
было! Долгое время на строитель
ной площадке царила тишина. Са
мое благоприятное для строитель
ства время —  летние месяцы —  
было упущено. Даже сейчас, когда 
смотришь на ход строительства, не
вольно приходишь к выводу, что 
работы здесь только начинаются. А 
ведь по плану в 1 9 6 6  году строите
ли должны были сдать такие важ
нейшие объекты, как подъездной 
железнодорожный путь, автомобиль
ную дорогу протяженностью четыре 
километра, сто метров причальной 
стенки и соответственно этому ос
воить 9 3 0  тысяч рублей.

Год подходит к концу, но строи
тели не спешат рапортовать о проде
ланной ими работе. Они , понимают, 
что при создавшемся положении 
лучше скромно помолчать. Да и о 
чем говорить, когда на первое декаб
ря освоено всего 6 0 2  тысячи руб
лей, что составляет примерно 65  
процентов годового плана.

Необходимо признать, что сейчас

крытий складов штучных грузов вы
полняет по полторы нормы. Камен
щики бригады Виктора Семенюка да
же в декабрьские морозы не поки
дают лесов, пока не сделают 1 2 0  —  
130  процентов нормы.

Мастер прорабского участка мех- 
колонны №  64  Геннадий Шибанов 
говорит:

—  Мы годовое задание сделали, 
люди работают хорошо.

Механизаторы управления треста 
«Трансгидромеханизация» также за
являют, что в летние месяцы кол
лектив трудился слаженно и вы
полнил поставленные перед ним за
дачи.

Поистине парадоксально. На всех 
объектах люди как будто работают 
с полной отдачей сил, а на первое 
декабря 3 2 8  тысяч рублей не освое
но. Вот здесь-то и приходится вспом
нить о семи няньках.

Генеральным подрядчиком на 
строительстве Томского речного пор
та является ГОРЕМ-10. Силами этой 
организации возводится причальная 
стенка, укладывается железнодорож-

Тамара Митрофанова—резчица спиралей, одна из лучших произ
водственниц цеха № 25 Томского электролампового завода. Она на
граждена значком «Отличник социалистического соревнования».

Фото В. Ефименко.

О  г н  и А н г а р ы
БРАТСК, 21 декабря. (Корр. 

ТАСС). В канун Дня энергети
ка на Братской ГЭС введен в 
постоянную эксплуатацию еще 
один — 18-й агрегат. Теперь 
установленная мощность самой 
крупной электростанции мира 
составляет 4 миллиона 50 ты
сяч киловатт.

К юбилею Советского госу

дарства строителй обязались 
сдать Братскую ГЭС в постоян
ную эксплуатацию, а энергети
ки — полностью окупить затра
ты на ее строительство.

В новом, юбилейном, году еще 
ярче засияют на берегах Анга
ры огни Братской ГЭС, рож
денной в глухой тайге.

С Л О В А Д Е Л А
Видимо, разговоры на эту те

му набили оскомину руководите
лям кривошеинских колхозов. II 
все же молчать об этом никак 
нельзя.

Каждый год после окончания 
осенней страды работники Криво- 
шеинского районного управления 
сельского хозяйства начинают уп
рашивать колхозных механиков и 
инженеров быстрей поставить 
технику на хранение. Но прось
бы эти, как правило, мало помо
гают. В колхозах не торопятся: 
дескать, техника и подождать мо
жет —  она железная, да и до 
весны еще далеко, а тут неотлож
ных забот полон рот...

Но разве эти отговорки могут 
служить оправданием? В тех хо
зяйствах, где труд организован 
правильно, все успевают делать 
вовремя. И только у нерастороп
ных руководителей все из рук ва
лится. Так неужели из-за этого 
общественное хозяйство должно 
быть в начете?

И нынче во многих хозяйствах 
Кривошеинского района не со
блюдаются самые элементарные 
правила хранения техники. Не

которых механиков пришлось 
оштрафовать. Но положение с 
хранением техники мало измени
лось.

Комбайны и другие сельскохо
зяйственные машины везде стоят 
под открытым небом. Чтобы ме
таллические детали и узлы ма-

и не спущено отработанное мас
ло.

Каждому механику и инжене
ру, занятому в сельском хозяй
стве, известно, что места хране
ния машин должны быть обеспе
чены противопожарными средст
вами. Но в кривошеинских колхо-

Пр отив б е с х о з я й с т в е н н о с т и  
и р а с т о ч и т е л ь с т в а

шин не подвергались коррозии, 
их надо покрыть антикоррозийны
ми смазками. Но об этом никто 
и речи не ведет. Многие машины 
не очищены от пожнивных остат
ков и не смазаны. Ни в одном 
колхозе шины не побелены. С ма
шин не сняты шланги гидроси
стем. Это уже настоящее раз
гильдяйство: снять шланги, что
бы уберечь гидросистему от пор
чи, —  дело совсем несложное.

Ни у одного зернового комбай
на, поставленного на хранение, 
до сих пор не накрыт двигатель

зах с этим требованием никто не 
считается.

А как хранят здесь аккумуля
торы комбайнов? Как попало. 
Большинство из них уже несколь
ко месяцев не подзаряжалось, хо
тя это надо делать ежемесячно.

В колхозе имени Калинина 
разморозили блок двигателя гусе
ничного трактора, потому что из 
системы охлаждения двигателя 

не спустили своевременно воду. 
Здесь же стоит разукомплектован
ный комбайн. Может, он списан? 
Оказывается, нет. Один из таких

комбайнов разукомплектован и 
в сельхозартели имени Жданова. 
И никто не несет за это матери
альной ответственности. Разве 
можно так к народному добру 
относиться?

Вообще, надо сказать, не толь
ко в этих колхозах, но и' в дру
гих кривошеинских хозяйствах 
порой трудно разобраться, какие 
машины списаны, а какие еще не 
списаны, но разукомплектованы: 
они не имеют хозяйственных но
меров. Нередко случается, что ме
ханизатору, не сдавшему на хра
нение одну прицепную машину, 
дают другую.

Осенью инспектор гостехнадзо
ра Кривошеинского районного уп
равления сельского хозяйства 
М. А. Вяткин часто бывал в кол
хозах. И какие-то сдвиги там еще 
были. Но сейчас он наведывает
ся в хозяйства все реже: много 
времени отнимает у него препо
давание на курсах трактористов, 
которые созданы при районном 
объединении «Сельхозтехника». 
Видимо, руководителям управле
ния надо подумать о том, чтобы 
иметь в районе несколько не
штатных инспекторов гостехнад
зора... Это позволило бы намного 
улучшить контроль за хранением 
техники.

А. АПРИАСКО.

техника не может передвигаться по 
илу. Позднее вообще ничего не ста
ли говорить.

В июне и июле на стройку выхо
дило по 1 5 — 2 0  человек, да и те в 
некоторые периоды исчезали на два- 
три дня. В это время часто меня
лись прорабы, контингент рабочих 
был непостоянным. Только под 
осень, когда прорабом назначили 
Анатолия Серебренникова, на строй
ке стали ежедневно появляться лю
ди. Со временем сформировались 
стабильные бригады, сосредоточи
лась необходимая техника. Но навер
стать упущенное уже не удалось.

Я спрашиваю начальника 
ГОРЕМ-10 А. Н. Кудрявцева:

—  Будут ли к весне 1 0 0  метров 
причальной стенки?

—  Стенки не будет, —  спокойно 
заявляет он. —  Дело в том, что 
вскрышные работы мехколонна про
вела на участке в 45  метров вместо 
ста по плану. Так что пока еще нет 
котлована под стенку, а потому о са
мой стенке говорить рано.

—  Да, следует уточнить, —  про
должает он, —  если бы даже был

предусмотренных проектом органи
зации работ, явно недостаточно, 
чтобы уложиться в график. О треть
ем вопрос не решается. «Время по
кажет, как выйти из положения»,—  
заявляет А. Н. Кудрявцев. Не значит 
ли это, что ГОРЕМ-10 снова ориен
тируется на «авось»?

Известно, что генеральный под
рядчик отвечает не только за свою 
непосредственную работу, но и за 
деятельность специализированных 
организаций. Он обязан наладить их 
взаимодействие. Однако ГОРЕМ-10 
слабо координирует действия суб
подрядчиков. Взять тот же котлован 
под причальную стенку. Всем ясно, 
что лучше, быстрее и дешевле его 
можно было подготовить гидромеха
низированным способом. Это приз
нает и сам А. Н. Кудрявцев. Но го
товить котлован было поручено по
чему-то мехколонне >6 6 4 . Грунт 
там тяжелый, сырой, подъездные 
пути не подготовлены. Каждую ма
шину вытаскивали трактором. Рва
ли технику на куски, а задачу пе 
выполнили. Теперь ссылаются на

КРЫЛЬЯ
О Ч Е Р К

■ По утрам снег особенно громко 
поскрипывает под ногами. Словно 
канифоль: скрип, скрип. От до
ма до заводской проходной не 
больше двухсот шагов. Но каждое 
утро Федор Павлович проделыва
ет этот путь с особенным удоволь
ствием — как будто по первой 
лыжне идет.

А у проходной «Сибэлектромо- 
тора» уже круговорот. Всюду — 
знакомые лица.

— Здравствуй, Павлович!
Провожаемый взглядами, он

шагает дальше по заводскому дво
ру. Вот и знакомый силуэт раке
ты. Установленная на тонких 
ажурных кронштейнах, она словно 
повисла в клубящемся воздухе. А 
чуть ниже, в бассейне, тихо журчит 
вода. Федор Павлович останавли
вается около гигантской чаши, за
глядывает в нее, и лицо его сразу 
принимает озабоченное выраже
ние. Как будто черная, клубящая
ся паром вода могла подсказать 
ему ответ на один из мучительных 
вопросов. Потом отворачивается и, 
уже не торопясь, шагает дальше к 
дверям компрессорной.

I
...Встреча была товарищеской.
Никто из курсантов летного учи

лища, ни сам Федор, ни его напар
ник не могли предвидеть ее пе
чального исхода. Боксеры пожали 
друг другу руки — и бой начался. 
А спустя пять минут врач медсан
части, осмотревший Федора Федо
рова, констатировал:

— Перелом носовой перегород
ки. В боксе это бывает. Придется 
лечь в госпиталь.

Там, в госпитале, и услышал 
Федор свой приговор: «По состоя
нию здоровья к летной работе не 
годен».

Товарищи утешали: «Хватит дел 
и на земле. Не отчаивайся!» Но 
в глубине их глаз Федор читал 
плохо скрываемое сочувствие.

По-разному ведут себя люди, по
пав в беду. Одни хнычут, теряют
ся. И тогда несчастье перерастает 
в настоящую трагедию. Одиноко 
бредет такой человек по жизни, 
горько сетуя на «судьбу-злодейку», 
брюзжа и нагоняя на всех тоску. 
Другие собирают в кулак всю свою 
волю и начинают борьбу. Ни
чего, что жизнь бьет тебя, словно 
противник, загнав в угол ринга. 
Человек не сдается: сильна в нем 
воля к победе.

Нелепый случай. Федор не мог 
из-за него расстаться с мечтой о не
бе. Бывший курсант переквалифи
цировался в техника эксплуатаци
онной службы, начал готовить 
крылатые машины к полетам. А 
сердцем Федор по-прежнему оста
вался в небе, со своими товарища
ми.

Там, на аэродроме, и застал его 
Указ о сокращении армии. Потом 
— «Сибэлектромотор».,.

2.
Второй день завод лихорадило.
В кабинете главного инженера 

то и дело собирались начальники 
цехов, экстренные совещания сле
довали одно за другим. Среди об
рывков фраз чаще всего слыша
лось одно слово: «Воздух». Цехи 
работали с перебоями из-за отсут
ствия воздуха, сжатого воздуха.

А  в это время вокруг одного из 
агрегатов в компрессорной, ру

гаясь на чем свет стоит, кружили 
слесари. Махина была неподвиж
ной.

— Опять клапаны заело)..
Старший мастер компрессорной

станции Федор Павлович Федоров 
склонился над распределительным 
механизмом: так и есть — старая 
история. Компрессор нормально 
работал 30— 40 минут, потом его 
приходилось останавливать. Если 
этого не сделать — заедало кла

паны, агрегат выходил из строя. 
И тогда по всему заводу несся от
чаянный крик: «Дайте воздуха!»

Было уже темно, когда Федор 
Павлович возвращался с работы. 
Нервно куря сигарету за сигаре
той, прикидывал в уме различные 
варианты реконструкции компрес
сора. И незаметно для себя все 
ускорял и ускорял шаги.

От крепкого табака першило в 
горле, болела голова. Федоров 
нервным движением смял сигаре
ту, скатал ее в шарик. И вдруг 
резко остановился, словно наско
чил на невидимый столб. .Шарик! 
Ну, конечно же, шарик! Как он 
раньше не мог сообразить!..

Распахнув дверь квартиры, Фе
дор Павлович, не раздеваясь, про
шел к столу:

— Валюта, дай-ка листик бу
маги.

Жена протянула блокнот. Спу
стя пять минут перед Федоровым 
лежал готовый эскиз нового клапа
на. Он был до того прост, что ста
ло даже досадно: почему раньше 
никому в голову не приходило по
добного решения? Два цилиндра и 
два шарика с пружинками — вот 
и вся конструкция.

Это было восемь лет назад. С 
клапанами компрессора больше не 
маялись.

3.
Тернисты пути творчества. Не

делями порой бьешься над реше
нием проблемы. Какими .километ
рами можно измерить в это время 
холостой пробег мысли! В таких 
случаях Федор Павлович становит
ся мрачным, неразговорчивым.

Но вот наступает долгожданная 
минута. Она, как правило, прихо
дит в самый неподходящий мо
мент: за обеденным столом или 
в трамвае, на улице или в суете 
магазина. Это — словно толчок 
во сне. И уже брезжит где-то в 
глубине мозга свет новой догад
ки, появляется ключ к решению 
проблемы. И уже охватывает те
бя радостно-тревожное ощущение 
— словно крылья обрел.

...Эта деталь проработала всего 
несколько часов, прежде чем по
пала на стол Федора Павловича. 
Обломанные кромки клапана на
помнили ему давно забытую исто
рию, которая произошла еще в 
те далекие времена, когда он го
товил в полет самолеты своих то
варищей.

Там тоже все началось с клапа
нов. На одном из двигателей эта 
деталь упорно выходила из строя, 
проработав всего несколько часов. 
Авария могла стоить жизни пило
ту.

«И зачем делают их такими? — 
размышлял Федоров, задумчиво 
разглядывая небольшую деталь 
Т-образного сечения. — Ведь сед
ло не имеет здесь достаточной 
опоры. Из-за этого и получаются 
поломки. А  что, если поставить 
клапан одной толщины?..»

Тогда, двадцать лет назад, это 
помогло. А  как получится сейчас? 
Ведь в компрессоре клапаны на
много больше, да и давление по
выше. Федор Павлович посовето
вался со специалистами.

«Стоит попробовать», — реши
ли они.

Уже первые опыты превзошли 
все ожидания. Продолжительность 
работы клапанов увеличилась в 
20— 30 раз.

4
А темная вода в бассейне, вы

звавшая воспоминания из глубин 
памяти, по-прежнему не выходила 
из головы. Просто смешно, сколь
ко беспокойства принесла она 
главным специалистам завода с 
первыми заморозками. Уровень в 
бассейне все время менялся. При
чем в довольно больших пределах. 
От резких колебаний температуры

Б Ь Е М  Т Р Е В О Г У
то, что в проекте организации рабо! 
была допущена ошибка. Предполо
жим. Но разве не дело генподрядчи
ка вовремя исправить замеченную 
ошибку?

Другой пример. Управление 
N : 4 8 3  треста «Трансгидромеханиза
ция» на строительство порта напра
вило два электрических земснаряда 
производительностью по 8 0  кубо
метров грунта в час. Однако элек
троэнергия к ним не была подведена. 
Работали они от передвижной элек
тростанции, которая часто выходила 
из строя. Коллектив энергостроитель
ного поезда №  1 9 1  давно должен 
был подвести сюда высоковольтную 
линию и смонтировать подстанцию, 
но эти работы до сих пор не выпол
нены. В результате мощные земсна
ряды не только простояли в нынеш
нем году, но не исключена возмож
ность их простоев и в будущем. 
Электромонтажные работы по-преж
нему отстают. ЭСМП-191 не выпра
вил опоры, часть опор установил 
непропитанными антисептиками. 
ГОРЕМ-10 не провел расширения 
просеки на одном из участков. Энер
госеть, разумеется, такую линию не 
принимает. И хотя работ не так 
много, строители тянут волынку вог 
уже несколько месяцев, и, как видим* 
не в одиночку, а двойной тягой. А 
ведь линия-то нужна не кому-ни
будь, а прежде всего строителям.

На площадке заняты организации 
трех трестов, подчиненных Мини
стерству транспортного строительст
ва. Но руководящей руки этих тре
стов не чувствуется. Попросту гово-' 
ря, они забыли об образцово-показа
тельной экспериментальной строй
ке, Видимо, поэтому строительство 
Томского речного порта — ■ образец 
провалов в работе, пример того, как 
не надо строить,

Н. ЧЕНЦОВ,

бетонные стенки начали трескать
ся. Сооружение, дорого стоившее 
предприятию, могло прийти в не
годность.

Как сделать постоянным уро
вень воды?

Когда Федор Павлович шел в 
кабинет начальника электроцеха, 
он улыбался собственному реше
нию.

— Николай Романович, вы зна
ете, что такое карбюратор? —-
спросил он, усаживаясь на стул.

Смирнов удивленно воззрился 
на вошедшего:

— Это, который на мотоциклах 
и всяких там автомобилях, что 
ли?..

Как всякий электрик, Смирнов 
скептически относился к двига
телям внутреннего сгорания.

— Он самый, — улыбнулся Фе
дор Павлович.

— Ну и что?
. — А  поплавковую камеру в 

карбюраторе знаете?
— При чем здесь поплавковая 

камера?
— А при том, что если устано

вить поплавковый регулятор в бас
сейне, то уровень воды всегда бу
дет неизменным. Вот смотрите...

Федоров в несколько секунд на
бросал на клочке бумаги эскиз. 
Смирнов только краем глаза 
взглянул, и лицо его сразу расплы
лось в довольной улыбке:

—- Слушай, а ведь не зря гово
рят: ты и в самом деле Эдисон!

5.
В воскресенье работники комп

рессорной решили во внеурочное 
время отладить один из агрегатов. 
Дел хватило часа на два — не 
больше. Проводив всех, Федор 
Павлович вернулся к себе в каби
нет. Облегченно вздохнул: не каж
дый день выберешь свободную ми- 
нугу. Даже в воскресенье: то 
лыжников тренировать приходит
ся, то ребят из секции бокса. А 
тут еще одну нагрузку дали — на
значили председателем заводского 
совета Красного Креста. Федор 
Павлович снова вздохнул и выта
щил из-под стола чистый холст в 
рамке. А  в следующую минуту 
действительность перестала для 
него существовать...

Четкими, уверенными мазками 
наносила рука художника краски 
на полотно. А  когда он, наконец, 
выпрямился, с холста смотрело 
полное трагизма лицо княжны Та
ракановой. Репродукцию с карти
ны художника Флавицкого Федо
ров задумал выполнить уже дав
но.

Это .— тоже с детства. Пришло 
вместе с мечтой о небе, с первым 
полетом фантазии. Сначала были 
рисунки самолетов в школьных 
тетрадках, потом уже более зре
лые работы. В квартире Федорова 
можно увидеть десятки различных 
эскизов и картин. Жанровые сцен
ки, пейзажи, портреты — хорошие 
и не совсем удачные. Но чувству
ется, что каждая из них доставила 
автору немало радостных минут 
вдохновенного творчества.

V
По вечерам снег особенно гром

ко поскрипывает под ногами. Слов
но канифоль: скрип, скрип. От
завода до дома не больше двух
сот шагов. И Федор Павлович идет 
не спеша, наслаждаясь тишиной ве
чера.

Но отогнать навязчивые мыс
ли невозможно. В темнике для 
рационализаторов предлагается 
разработать конструкцию автомата 
для открывания дверей. Забавно! 
Что-то вроде патента на пробку, 
для бутылки: вроде бы и про
сто и в то же время — попробуй 
найди лучший вариант из тысячи.

Федор Павлович чувствует зна
комое беспокойство — предвест
ник новых творческих поисков. 
Мысль, расправляя крылья, ухо
дит в свободный полет. И фанта
зия уже рисует перед задумчивым 
взором Федорова пока еще неяс
ные конструкции.

Фантазия... Качеством величай
шей ценности называл ее Влади
мир Ильич Ленин. А  Федорову 
она вернула крылья, вернула пра
во на полнокровную жизнь.

Г. КРИВЕНКО.

*
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(Окончание. Начало на 1-й  стр.)

Большая работа должна быть про
ведена по трудоустройству молодежи, 
оканчивающей общеобразовательные 
школы. Планом предусмотрено напра
вить 7 5 1  тысячу выпускников обще
образовательных школ на работу в 
различные отрасли промышленности 
и народного хозяйства.

В высшие и средние специальные 
учебные заведения предусматривает
ся принять 8 7 3  тысячи человек, в 
том числе более половины на днев
ные отделения. В 1 9 6 7  году народ
ное хозяйство получит свыше 5 00  
тысяч квалифицированных специали
стов.

В плане намечено дальнейшее рас
ширение сети учреждений культуры. 
Улучшится организация здравоохра
нения и медицинского обслуживания 
населения. Количество больничных 
коек возрастет на 4 0  тысяч.

Проект плана развития народного 
хозяйства Российской Федерации на 
1 9 6 7  год, подготовленный в соответ
ствии с задачами, поставленными 
XXIII съездом Коммунистической пар
тии, сказал в заключение К. М. Ге
расимов, направлен на подъем эконо
мики и улучшение материального бла
госостояния трудящихся республики.

С докладом «О Государственном 
бюджете РСФСР на 1 9 6 7  год и об 
исполнении Государственного бюдже
та РСФСР за 1 9 6 5  год» выступил 
министр финансов Федерации депу
тат И. И. Фадеев.

В 1 9 6 7  году —  втором году пя
тилетки, заявил докладчик, большие 
и ответственные задачи поставлены 
перед Российской Федерацией. В осу
ществлении этих задач велика роль 
Государственного бюджета.

Как видно из отчета и заключения 
Бюджетной комиссии Верховного 

Совета РСФСР, Государственный 
бюджет РСФСР в 1 9 6 5  году выпол
нен по доходам на 1 0 1 ,4  проц. и 
расходам— на 1 01  проц. к уточненно
му плану, с превышением доходов 
над расходами на 1 5 3 ,8  млн. руб
лей. При этом выполнены бюджеты 
всех АССР, краев, областей, городов 
Москвы и Ленинграда.

По предварительным данным, в 
1 9 6 6  г. бюджет будет выполнен по 
доходам и расходам на 1 0 0 ,1  процен
та.

Проект Государственного бюджета 
РСФСР на 1 9 6 7  год, который Совет 
Министров РСФСР вносит на ваше 
рассмотрение и утверждение, опре
делен по доходам и расходам в сум
ме 2 8 .2 0 6  млн. рублей, или с ростом 
на 4 ,3  проц. по сравнению с уточ
ненным планом 1 9 6 6  года. Бюджет 
обеспечивает необходимыми средст
вами осуществление мероприятий, 
предусмотренных планом развития 
народного хозяйства Российской Фе
дерации на 1 9 6 7  год.

В 1 9 6 7  году поступления в бюд
жет республики от предприятий и 
хозяйственных организаций опреде
лены в сумме 2 4 .7 2 3  млн. рублей. 
Поступления от социалистического 
хозяйства являются основным источ
ником доходов Государственного бюд

жета РСФСР и составят 8 7 ,7  проц. 
всех ресурсов бюджета. Они посту
пят в бюджет главным образом в 
виде налога с оборота и отчислений 
от прибыли.

Поступление в бюджет доходов от 
народного хозяйства обеспечивается 
за счет его накоплений, которые не
прерывно возрастают в связи с уве
личением объема продукции и сни
жением ее себестоимости. По всему 
народному хозяйству РСФСР прибыль 
в 1 9 6 7  году составит 1 1 ,5  млрд, 
руб. и увеличивается по сравнению 
с 1 9 6 6  годом на И  процентов.

В 1 9 6 7  году отчислений от при
были должно поступить 8 .7 5 4  млн. 
руб., и они составят 31  проц. всех 
ресурсов бюджета. В подавляющей 
своей части эта сумма поступит от 
предприятий промышленности
РСФСР.

Предприятия, переведенные в 
1 9 6 6  году на новые условия плани
рования и экономического стимули
рования, внесут в бюджет 3 8 6  млн. 
руб. в виде платы за производствен
ные фонды, а также свободного 
остатка прибыли. Эти поступления в 
дальнейшем будут возрастать по ме
ре перевода предприятий на новую 
систему хозяйствования. Уже с на
чала 1 9 6 7  года на эту систему пере
водится ряд отраслей легкой, пище^ 
вой промышленности и предприятий 
других отраслей промышленности.

Очень важно отметить, что пере
вод предприятий на новые условия 
работы сопровождался значительным 
укреплением их экономики и фи
нансов, усилением государственной 
дисциплины и ускорением оборачи
ваемости средств.

Первые результаты деятельности 
предприятий, переведенных на но
вые условия хозяйствования, убеди
тельно подтверждают жизненность 
решений сентябрьского Пленума ПК 
КПСС, направленных на повышение 
эффективности общественного про
изводства.

В промышленности нашей рес
публики имеются огромные резервы, 
которые необходимо наиболее полно 
использовать для ускорения разви
тия социалистического производства, 
роста накоплений и доходов бюдже
та. В этом заключается прямой долг 
работников промышленности, совет
ских и общественных организаций.

В нашей стране все время повы
шается материальное благосостоя
ние, возрастают доходы и покупа
тельная способность советских лю
дей. Реальные доходы населения по
высятся в 1 9 6 7  году в расчете на 
душу населения примерно на 6 проц. 
против 3 ,9  проц. среднегодового их 
прироста за прошедшее пятилетие. 
Розничный товарооборот из года в 
год увеличивается, все шире развер
тывается советская торговля. В те

кущ ем году объем розничного това
рооборота по сравнению с 1 9 6 5  го
дом увеличился на 8  процентов, и 
населению продано товаров сверх 
плана почти на 6 0 0  млн. рублей.

Однако организации государствен
ной торговли и потребительской

кооперации не используют всех 
имеющихся возможностей для уве
личения товарооборота, имеются 
серьезные недостатки в организации 
торговли.

В доходах Государственного бюд
жета РСФСР на 1 9 6 7  год учтены по
ступления подоходного налога с кол
хозов в сумме 2 9 8  млн. руб., подо
ходного налога с кооперации и хоз- 
органов общественных организаций
—  1 8 6  млн. руб., налога со зрелищ-
—  2 6 7  млн. руб. и лесного дохода—  
1 93  млн. рублей. Поступления от го
сударственных налогов с населения 
предусмотрены в сумме 3 .1 2 2  млн. 
руб., что составляет 11  процентов 
всех доходов бюджета.

Далее I .  И. Фадеев дает характе
ристику расходов Государственного 
бюджета РСФСР на 1 9 6 7  год. Свыше 
97 проц. всех ассигнований Госу
дарственного бюджета республики 
будет израсходовано на дальнейшее 
развитие промышленности, сельско
го хозяйства, транспорта, социально
культурных мероприятий и повыше
ние материального благосостояния 
трудящихся.

На финансирование народного хо
зяйства Российской Федерации на
правляется в предстоящем году из 
Государственного бюджета 1 0 .1 1 3  
млн. рублей. Кроме того, на эти 
цели будет использовано 9 .0 8 2  млн. 
руб. собственных средств хозяйства. 
На развитие народного хозяйства 
также будут выделены в больших 
размерах банковские кредиты.

Из сумм, предусмотренных на раз
витие народного хозяйства, 4 .5 0 8  
млн. руб. направляется на нужды 
промышленности и строительства. 
На финансирование сельскохо
зяйственного производства выделя
ется 6 .4 9 6  млн. руб., на ком
мунально-жилищное хозяйство бу
дет израсходовано три миллиарда 
рублей, на развитие автомобиль
ного транспорта и строительство до
рог предусматривается 1 .1 2 1  млн. 
руб., на развитие речного флота 
выделяется 4 7 1  млн. руб., на фи
нансирование государственной тор
говли ассигнуется 7 1 6  млн. руб.

В текущем году доходы колхозов 
возросли на 33 процента. К 1 октяб
ря почти 8 0  проц. колхозов перешли 
на гарантированную оплату труда 
колхозников. В будущем году фонд 
оплаты труда в колхозах Россий
ской Федерации увеличится ориен
тировочно на 6 0 0  млн. рублей.

В 1 9 6 6  году в целом совхозы Ми
нистерства сельского хозяйства 
РСФСР получили прибыль, которая 
исчисляется примерно в 6 6 0  млн. 
рублей. Количество безубыточных 
совхозов увеличилось по сравнению 
с 1 9 6 4  годом в два раза.

В совхозах улучшилось материаль
ное положение рабочих. Только в 
результате осуществления мер по 
решению ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР о поощрении механи
заторов им будет дополнительно вы
плачено в текущем году свыше 93  
млн. рублей. Применение экономиче
ских стимулов, разработанных нашей 
партией, вызвало повышение тру

довой активности работников сел ь-1 
ского хозяйства в борьбе за рост 
сельскохозяйственного производства 
и его рентабельности.

В РСФСР объем капитальных вло
жений составит в 1 9 6 7  году
8 .3 1 6 ,6  млн. рублей, из них 5 .1 3 0 ,2  
млн. руб. выделяется из Государст
венного бюджета и 3 .1 8 6 ,4  млн. руб. 
за счет собственных средств хозорга- 
нов. Наряду с этим на капитальные 
вложения выделяются крупные 
средства в виде банковского кредита.

В бюджете на 1 9 6 7  год получила 
конкретное выражение забота пар
тии и правительства об обеспечении 
трудящихся благоустроенными жи
лищами. Только государственные 
капитальные вложения в жилищное 
строительство в будущем году со
ставят 2 .1 1 3 ,3  млн. рублей, или на
5 ,3  проц. больше фактического вы
полнения за 1 9 6 6  год. За счет всех 
источников финансирования в целом 
объем капитальных вложений в жи
лищное строительство на территории 
республики составит около 5 ,4  млрд, 
рублей, и в действие будет введено 
5 4  млн. кв. метров общей жилой 
площади.

В бюджете РСФСР на 1 9 6 7  год 
ассигнования на социально-куль
турные мероприятия возрастут по 
сравнению с 1 9 6 6  годом на 5 ,5  про
цента и составят 1 7 .0 3 5  млн. руб
лей. Для создания лучших условий 
воспитания и обучения школьников 
значительно возрастают ассигнова
ния на увеличение числа учащихся 
в школах и группах продленного дня 
и интернатах при школах. В них 
будет содержаться свыше 2 .5 8 2  
тыс. чел., или на 2 8 3  тысячи боль
ше, чем в текущем году. В школах- 
интернатах и детских домах будет 
обучаться и воспитываться 6 8 6  
тыс. человек. На содержание всех 
этих учреждений в бюджете пре
дусматривается 7 3 7  млн. рублей.

В яслях и детских садах будет 
находиться в 1 9 6 7  году на 2 3 4  тыс. 
детей больше, чем в текущем году. На 
содержание дошкольных учреждений 
выделяется свыше 1 .0 8 0  млн. руб
лей.

В школах рабочей и сельской мо
лодежи, а также в заочных школах 
для взрослых будет обучаться 
2 .8 3 3  тыс. человек. На содержание 
этих школ предусматривается 2 1 2  
млн. рублей.

За последнее время государствен
ная сеть клубов, домов культуры, 
библиотек существенно увеличилась. 
В 1 9 6 7  году их будет в РСФСР 
почти 8 8  тысяч. Дальнейшее раз
витие получит сеть передвижных 
клубов. Ассигнования на содержа
ние культурно-просветительных уч
реждений составят 2 2 1  млн. руб
лей, или увеличатся против 1 9 6 6  
года на 7 процентов. Кроме того, 
свыше 2 7  млн. рублей выделяется 
на ремонт и оборудование этих уч
реждений.

В 1 9 6 7  г. дальнейшее развитие 
получает здравоохранение. На со
держание больниц, поликлиник, са
наториев и других учреждений пре
дусматривается в бюджете РСФСР 
3 .9 5 4  млн. руб., или с ростом про
тив 1 9 6 6  года на 3 ,8  процента.

Ассигнования на социальное

обеспечение и социальное страхова
ние неизменно возрастают. В 1967  
году они достигнут 5 .7 9 1 ,4  млн. 
рублей, из них 5 .3 0 4  млн. рублей 
на выплату государственных пенсий 
рабочим и служащим, 1 6 3 ,9  млн. 
рублей —  на выплату государствен
ных пособий многодетным и одино
ким матерям и 3 2 3 ,5  млн. рублей —  
на содержание домов для инвалидов 
и престарелых и на другие виды 

■Поциальной помощи населению. Об
щая сумма расходов на выплату 
пенсий и пособий колхозникам за 
счет средств колхозов и государст
венного бюджета составит 6 1 9  млн. 
рублей.

Расходы на содержание органов 
государственного управления и су
дебных органов в бюджете РСФСР 
на 1 9 6 7  год предусматриваются в 
сумме 5 4 4 ,3  млн. руб., или почти 
на уровне 1 9 6 6  года.

Несмотря на работу по дальней
шему совершенствованию управлен
ческого аппарата, проведенную за 
последние годы, имеются еще боль
шие возможности в этом деле. По
этому в бюджете будущего года уч
тена экономия в сумме 2 3 6 ,4  млн. 
руб. от сокращения административ
но-управленческого, цехового, ли
нейного и другого непроизводствен
ного персонала.

Из года в год развивается эконо
мика и культура автономных респуб
лик, краев и областей, продолжал 
докладчик. Общий объем местных 
бюджетов РСФСР составит в будущем 
году 1 2 .8 2 2  млн. рублей. Наиболее 
значительная часть доходов местных 
бюджетов поступит в виде отчисле
ний от государственных доходов и 
налогов. Свыше 70  процентов ре
сурсов местных бюджетов, или
8 .9 8 3 ,5  млн. руб., направляется на 
финансирование учреждений и меро
приятий просвещения, ̂  здравоохране
ния, социального обеспечения и 
физкультуры.

На развитие промышленности, 
жилищно-коммунального и других 
отраслей местного хозяйства выде
ляется из местных бюджетов 3 .3 4 4  
млн. рублей.

Докладчик отметил, что в ряде 
звеньев хозяйства допускаются 
большие потери и излишества, ко
торых могло и не быть. Все это гово
рит о том, что строжайший режим эко
номии должен пронизывать деятель
ность каждого предприятия, хозяйст
венной организации и бюджетного 
учреждения. Непременным условием 
соблюдения режима экономии являет
ся участие в этом деле широких масс 
трудящихся.

Наша страна, сказал в заключе
ние И. И. Фадеев, недавно торжест
венно. отмечала новыми замеча
тельными успехами 49-ю  годовщину 
Октябрьской социалистической рево
люции и в расцвете сил и могущест
ва вступила в 50-й  год своего су
ществования.

С содокладом на сессии выступил 
председатель Бюджетной комиссии 
Верховного Совета РСФСР депутат 
И. Е. Клименко.

Затем депутаты начали^ обсужде
ние проектов народнохозяйственного 
плана и бюджета Российской Феде
рации на 1 9 6 7  год.

На трибуне —  председатель Ас-' 
траханского облисполкома депутат
H. К. Блохин. Он, в частности, ос
тановился на вопросах сохранения 
рыбных богатств Волги и Каспия. 
Необходимая система государствен
ных мероприятий, позволяющих 
сохранить рыбные запасы бассейна, 
создается медленно. Министерство 
рыбного хозяйства СССР и Министер
ство энергетики и электрификации 
СССР, которым поручено осущест
влять разработанные меры, занима
ются этим плохо и не в полном 
объеме. К строительству ряда рыбо
мелиоративных и водохозяйственных 
объектов Министерство энергетики и 
электрификации еще не приступало. 
Очень медленно строятся рыбоводные 
заводы.

Оратор подчеркивает также, что 
дальнейшее загрязнение Волго-Кас
пийского бассейна может свести на 
нет все усилия, все затраты, вкла
дываемые в дело воспроизводства 
рыбных запасов, может погубить и 
оставшиеся запасы рыбы.

Мы, говорит Н. К. Блохин, просим 
повысить ответственность промыш
ленных министерств за строитель
ство очистных сооружений.

Депутат В. Я. Павлов —  секре
тарь Московского городского коми
тета партии сказал, что предва
рительные итоги текущего года —  
яркое и убедительное доказательст
во того, что переход к отраслевым 
принципам управления, экономиче
ским методам планового руководства, 
расширение хозяйственной самостоя
тельности и инициативы предприя
тий благотворно сказываются на 
развитии народного хозяйства. Не
плохих результатов в борьбе за вы
полнение планов первого года пяти
летки добились трудящиеся Москвы. 
План 11 месяцев по объему промыш
ленного производства выполнен на 
1 03  процента, задание по произво
дительности труда— на 1 0 5 ,8  процен
та. Численность работающих в про
мышленности города в истекшем го
ду увеличилась на 0 ,3  процента, а 
объем валовой продукции —  на 5 ,7  
процента.

Оратор отметил далее, что поста
новление Центрального Комитета 
партии и Совета Министров СССР, 
согласно которому вся прибыль, по
лучаемая от выполнения работ по 
бытовому обслуживанию населения, 
направляется на дальнейшее разви
тие этих отраслей, имеет большое 
значение. В Москве за счет собст
венных накоплений в эти отрасли 
за три минувших года вложено 
34  миллиона рублей, открыто свыше
I .  3 0 0  новых предприятий бытового 
обслуживания.

Депутат В. Я. Павлов подчеркнул, 
что московские организации прини
мают меры для того, чтобы лучше, 
быстрее и разностороннее обслужи
вать население. Решение этих воп
росов, подчеркнул он, имеет не толь
ко экономическое, но и большое со
циальное значение.

На утреннем заседании выступили 
также депутат И. М. Коновалов —  
секретарь Брянского обкома КПСС и 
секретарь Читинского обкома КПСС 
депутат Н. Н. Тартышвв.

На вечернем заседании продол

жалось обсуждение докладов.
В ложах— товарищи Г. И. Воронов, 

А. П. Кириленко, члены Президиума 
Верховного Совета СССР, члены Пре
зидиума Верховного Совета РСФСР, 
члены правительства Российской 
Федерации.

Слово предоставляется депутату 
И. П. Чистякову, председателю Ма
гаданского облисполкома. У  нас до
бывается золото, олово, вольфрам и 
другие цветные металлы, говорит 
депутат. С 1 9 6 7  года пойдет деше
вая магаданская ртуть, запасы ко
торой очень перспективны. К со
жалению, слабое развитие энерге
тики сдерживало горную промыш
ленность. Сейчас в области начато 
строительство первой на Крайнем 
Севере атомной электростанции. На
чались изыскания для строительст
ва мощной электростанции на реке 
Колыме, ведутся работы и подготовь 
ка к строительству Анадырской 
ТЭЦ. Это позволит улучшить эксплу
атацию многих богатых месторож
дений, дать новую жизнь старым 
предприятиям.

Далее докладчик останавливается 
на задачах по подъему культурного 
уровня северян. Он говорит о боль
ших претензиях жителей Магадан
ской области к Министерству куль
туры и Госплану РСФСР. Люди, ра
ботающие в тяжелых условиях Даль
него Севера, не должны чувство
вать себя оторванными от «боль
шой земли». Они хотят видеть у се
бя столичных артистов, смотреть но
вые фильмы. Должен быть удовлет
ворен голод на книгу, необходимо 
строить больше домов культуры и 
клубов.

Депутат А. П. Бойнова —  первый 
заместитель председателя Ленинград
ского горисполкома говорит, что 
большим событием для жителей го
рода было утверждение генерального 
плана развития Ленинграда. Город и 
дальше будет развиваться как один 
из крупнейших промышленных цент
ров страны. За 2 0 — 2 5  лет жилой 
фонд увеличится почти вдвое. Чис
ло мест в детских учреждениях на 
каждую тысячу жителей достигнет 
6 0 . Протяженность линий метро со
ставит 1 1 6  километров. Этот план 
уже начал претворяться в жизнь.

Заключительную часть своего вы
ступления тов. Бойкова посвятила 
вопросам улучшения планировки 
квартир, проблемам ликвидации за
грязненности атмосферы и водных 
артерий города.

Одобряя представленный план и 
бюджет на 1 9 6 7  год, сказала в за
ключение депутат Бойкова, мы за
веряем вас, товарищи депутаты, что 
не пожалеем сил и будем работать 
так, чтобы юбилейный 1 9 6 7  год 
был памятен трудовыми победами.

На вечернем заседании выступи
ли также депутаты: машинист экс
каватора комбината «Кмаруда» 
М. Ю. Евец, секретарь Пермского 
обкома КПСС Б. Ф. Коротков, пред
седатель Президиума Верховного Со
вета Дагестанской АССР Р. А. Эль
дарова, секретарь Горьковского об
кома КПСС В. А. Тихомиров.

Председательствующий объявляет 
заседание закрытым.

(ТАСС).

ЛУЧ, ПРОНЗАЮЩИЙ ОБЛАКА
Создан новый тип мощного лазера

МОСКВА, 2 2  декабря. (ТАСС), 
На сессии отделения общей и при
кладной физики Академии наук 
СССР, которая закончилась сего
дня в Москве, кандидат физико- 
математических наук Т. М. Мури- 
на рассказала коллегам о новом 
типе мощного лазера, который соз
дан недавно группой сотрудников 
физического института Академии 
наук СССР под руководством ака
демика А. М. Прохорова.

В качестве основы для необыч
ной физической установки, где 
рождается сверхтонкий пучок не
видимого глазом —  инфракрасно
го— света, был взят не рубин, как 
обычно, а прозрачные кристаллы 
флюорита с добавкой редкого ме
талла диспрозия и ряда других 
присадок.

Попытки создать лазер на базе 
бесцветного флюорита предприни
мались во многих странах мира, в 
том числе и в США. Это и понят
но: флюоритовый лазер универса
лен. Он может с какой угодно ча
стотой «стрелять» гигантскими 
(мощностью в тысячи киловатт) 
«Бспышками» невидимого света и 
давать строго постоянный а непре
рывный поток излучения по же
ланию исследователя. Однако все 
подобные эксперименты не увен
чались успехом.

Создать флюоритовый лазер бы
ло отнюдь не просто. Более полу
тора лет ушло на расшифровку по

ведения атомов диспрозия в кри
сталлической решетке флюорита, 
потребовалось так «воспитать» и 
закалить прозрачные кристаллы, 
чтобы они не боялись мощных по
токов тепла и света, которые ла
виной обрушиваются на них в 
процессе работы.

Теперь эти трудности позади. 
Экспериментальный образец ново
го лазера подтвердил все расче
ты авторов. На сессии физиков де
монстрировались образцы различ
ных материалов, намертво сва
ренные друг с другом нитяным 
швом лазерного луча. Только при
стальный взгляд улавливает ме
сто, где огненным росчерком шел 
невидимый пучок света, рожден
ный прозрачными кристаллами 
флюорита.

Новый тип лазера может найти 
применение и для связи в услови
ях земли и космоса. Причем с по
мощью инфракрасного луча мож
но будет поддерживать связь в 
любую погоду и на огромных уда
лениях от Земли —  ни туман, ни 
облака не могут стать серьезной 
преградой для луча, несущего ог
ромный объем информации.

Нд сессии физиков в течение 
двух дней обсуждались актуаль
ные проблемы расшифровки 
структуры биологических «сверх
молекул», особенности поведения 
плазмы, загадки солнечного ра
диоизлучения, поведения атомов 
и молекул в металлах.

Ф И Л Ь М  О СЕРГЕЕ ЛАЗО
Путешествие в двадцать тысяч 

километров проделали молдавские 
кинематографисты, прежде чем 
приступить к съемкам нового ху
дожественного фильма « Сергей Ла
зо». Они побывали в Сибири и на 
Дальнем Востоке — в местах бое
вых действий легендарного героя 
гражданской войны, встречались с 
бывшими партизанами, соратника
ми Лаэо. А  теперь в Молдавию, на 
родину героя, приехала его жена и 
боевой друг Ольга Андреевна Ла

зо. Она примет участие в работе 
над фильмом.

Новая кинокартина, которую ста
вит на студии « Молдова-фильм»  
молодой режиссер А . Г о рдон по 
сценарию молдавского драматурга 
Г. Маларчука, воскресит на экра
не страницы героической борьбы  
Лазо против белогвардейцев и ин
тервентов. Четыре киноновеллы 
воссоздадут основные этапы е ю  
боевой биографии.

(Т А С С ).
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ВЬЕТНАМУ HE БЫТЬ ПОКОРЕННЫМ!
Разбойничьи действия аме

риканской военщины во Вьет
наме вызывают все более реши
тельные протесты во всех кон
цах планеты. Прогрессивное 
человечество выражает свою 
солидарность с патриотами 
Вьетнама.

БЕЛГРАД. Югославское сту
денчество отметило день проте
ста против американской агрес
сии во Вьетнаме и солидарно
сти с героическим вьетнамским 
народом. По всей Югославии 
прошла волна массовых студен
ческих митингов и демонстра
ций.

ВЕНА. Австрийские комму
нисты выражают возмущение 
продолжением и обострением 
агрессивных действий амери
канского правительства во Вьет
наме, которые усиливают угро
зу миру. Об этом говорится в 
опубликованном в газете 
«Фольксштимме» заявлении 
ЦК Коммунистической партии

Австрии- в связи с бомбарди
ровками авиацией США столи
цы ДРВ Ханоя.

КАИР. Африканские орга
низации, борющиеся за осво
бождение своих стран от коло
ниального и империалистиче
ского господства (в том числе 
Народное движение за осво
бождение Анголы, Союз афри
канского народа Зимбабве, 
Фронт освобождения Мозамби
ка), опубликовали заявление, 
осуждающее налеты американ
ской авиации на столицу ДРВ. 
Революционные организации, 
представляющие миллионы аф
риканцев, борющихся за свою 
независимость, выражают под
держку вьетнамскому народу, 
решительно осуждают пират
ские налеты на Ханой, требуют 
от США немедленного прекра
щения агрессивной войны во 
Вьетнаме, вывода из Южного 
Вьетнама всех войск США и их 
сателлитов.

АЛЖИР. Здесь прошел ми
тинг в поддержку борющегося 
вьетнамского народа. Высту
пившие на митинге единодушно 
потребовали прекращения вар
варских налетов на ДРВ, вы
вода всех иностранных войск 
из Южного Вьетнама и выпол
нения Женевских соглашений 
1954 года.

РИМ. Деятели культуры,; 
преподаватели и студенты, чле
ны парламента и представите
ли различных политических 
партий Италии, молодежь и ра
бочие заявили о своей соли
дарности с борющимся вьетнам
ским народом. Они обратились 
к итальянскому парламенту с 
требованием полностью отка
заться от «понимания» агрес
сии США во Вьетнаме и про
явить инициативу с целью не
медленного прекращения аме
риканских бомбардировок.

(ТАСС).

СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ ФЕДЕРАТИВНАЯ РЕСПУБЛИКА ЮГО
СЛАВИЯ. Дердап, или Железные ворота,— это ущелье Дуная, по 
которому пролегает граница между Румынией и Югославией. Издав
на оно считалось трудным для судоходства. Сейчас здесь силами 
двух братских республик создается гидроэнергетическая и судоход
ная система.

НА СНИМКЕ: на строительстве.
(Фотохроника ТАСС).

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  P A C K  А
ВАШИНГТОН, 22 декабря. 

(ТАСС). Подводя итоги теку
щего года в области междуна
родных отношений, Раск зая
вил, выступая здесь вчера на 
пресс-конференции, что для 
США одним из достижений 
явилось сохранение в Южном 
Вьетнаме сайгонского режима. 
Главной неудачей заканчиваю
щегося года, продолжал он, 
был провал попыток начать 
переговоры по вьетнамской 
проблеме.

Касаясь итогов сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН, Раск

сказал, что принятие Ассамбле
ей договора о мирном использо
вании космического простран
ства является «существенным 
положительным шагом вперед».

Мы рассчитываем, отметил 
государственный секретарь, на 
ослабление напряженности в 
отношениях между двумя со
циальными системами. Раск 
выразил также надежду, что в 
будущем году удастся преодо
леть существующие расхожде
ния по вопросу о нераспростра
нении ядерного оружия.

НОВОЕ ГРЕЧЕСКОЕ
АФИНЫ, 22 декабря. 

(ТАСС). В Греции сформирова-, 
но новое правительство. Его воз
главил управляющий националь
ным банком Греции И, Параске- 
вопулос. Члены кабинета прине
сли сегодня присягу королю. 
Миссия правительства, состав
ленного из внепарламентских 
деятелей, заключается в подго
товке парламентских выборов, 
которые состоятся в конце мая 
1967 года. Об этом говорится в 
обращении, которое направил

ПРАВИТЕЛЬСТВО
народу и политическим партиям 
страны глава государства ко
роль Константин.

Глава нового правительства 
И. Параскевопулос выступил 
сегодня с заявлением. «Миссия 
правительства, — сказал он,— 
заключается в решении теку
щих, а также серьезных нацио
нальных проблем, которые вол
нуют греческий народ; и в под
готовке выборов с тем, чтобы 
народ избрал свое правительст
во».

Р Е Ш Е Н И Е
П А Р Л А М Е Н Т А

Т А Н З А Н И И
ДАР-эс-САЛАМ, 22 декабря. 

(ТАСС). Вчера парламент Тан
зании единодушно одобрил зако
нопроект о строительстве нефте
провода от Дар-эс-Салама до 
Ндолы (Замбия).

Нефтепровод, протяженность 
которого составит 1.705 кило
метров, призван ликвидировать 
зависимость Замбии от поста
вок этого минерального топлива 
через территорию Родезии, где 
у власти находится расистская 
клика Смита.

Предполагается, что его 
строительство будет закончено к 
концу 1968 года.

О Т С Т А В К А  ИО Р Д А Н С К О Г О  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А
ЛОНДОН. Правительство 

Иордании, возглавляемое пре
мьер-министром Васфи ат-Тел- 
лем, подало в отставку, сооб
щает корреспондент агентства

Рейтер из Аммана. Король Ху
сейн поручил Васфи ат-Теллю 
сформировать новый кабинет.

(ТАСС).
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Н А Г Л У - С Т Р О Й К А  Д Р У Ж Б Ы

В Наглу яри техническом содействии Советского Союза сооружает
ся крупнейшая в Афганистане гидроэлектростанция мощностью 
90 тысяч килоеэтт. Сейчас идет монтаж третьей турбины. Первый и 
второй агрегаты уже подключены в энергетическую сеть и дают ток 
Кабулу и Кульбахарекому текстильному комбинату. К лету 1967 
года будет полностью завершено строительство ГЭС.

НА СНИМКЕ: вид с плотины ГЭС на нижнее течение реки Кабул.
Фото А. Стужина и А. Петрова. (Фотохроника ТАСС).

НОВЫЕ КНИГИ < <

Недавно в издательстве «Мо
лодая гвардия» вышла оригиналь
но оформленная книжка «Мо
лодые мы».. В ней собраны рас
сказы участников двух сибирских 
творческих семинаров —  Читин
ского и Кемеровского. Из всех 
прозаических семинаров, пожа
луй, повезло больше всех «анто
новскому». То есть семинару, ко
торый вел С. П. Антонов. В книге 
представлены двое его семинари
стов —  томичка Тамара Еалено- 
ва и Виктор Потанин из Кургана.

Сейчас, по выходе, книжки, пе
речитываешь то, что разбиралось 
на семинаре G. И. Антонова, то, о 
чем спорили, и думаешь: что об
щего в большинстве рассказов? 
Язык? Вроде, нет. Он чуть-чуть 
по-современному нивелированный 
(далеко не положительная черта). 
Что-то значительное в мироощу
щении персонажей? Нет. Простые 
все они, понятные. А, вот что —  
искренность! й  еще чистота по
мыслов. И еще благородство и 
человечность в поступках. Тако
вы, в частности, герои рассказов 
Т. Каленовой и В. Потанина.

Вот рассказ «Зирка» —  пер
вый в жизни рассказ Каленовой. 
Тема его —- доверие и чистота. 
В шалаше темной ночью, в дождь 
встречаются двое. Каленова су
мела в коротеньком рассказе, не 
подчеркивая, не назойливо пока
зать чистый душевный настрой 
двух молодых людей. Парня и 
девушки. И вместе с тем ороман-

тизировать молодость. Ничего в 
этом рассказе нет натуралистич
ного, того, что всегда принижает 
литературу. В нем есть детали, 
посредством которых создается 
художественный образ.

«Темнота придвинула шалаш 
ближе, к самым глазам, сделала 
его таинственным», —  пишет 
Каленова. Пли: «Недалеко была 
речка с холодными тугими струя
ми».

Другой рассказ —  столь же ко
роткий, как «Зирка», и столь же 
поэтичный и правдивый. II ниче
го, вроде, не произошло, всего-на
всего две встречи: на берегу си
бирского моря, на песке, после 
провала экзаменов, и еще на 
стройке. Провалившись на экза
менах в институт, молодые люди 
работают. II все. Но, во-первых, 
нет того нытья, которое еще со
всем недавно комариным звоном 
звенело во многих толстых и тон
ких журналах; во-вторых, есть 
романтика и поэтика новизны, си
бирских просторов, моря, создан
ного руками человека.

Виктор Потанин, курганеи, 
представлен одним рассказом 
«Поезда не возвращаются», дале
ко, может быть, не лучшим из 
тех, что обсуждались на семи
наре.

Рассказы Виктора Потанина 
своеобразны. Уже сейчас в Пота
нине угадывается писатель, вхо
дящий в литературу со своей те
мой: любовь к земле, к людям,

МЫ»
; которые ее возделывают. Далеко 

не о простых вещах рассказыва
ет Потанин. Есть у - него и не
счастная любовь, и измена, и 
смерть, и тяжелые потери. И тем 
не менее рассказы Потанина свет
лы, лиричны. От них душа очи
щается.

О чем речь, в частности, в «По
ездах»? Жила деревенская де

вушка. Зойка. Потом уехала. А 
ее любили двое парней. Дожида
ясь ее, ходили встречать поезда 
—  и не дождались. Поезда идут, 
идут, но нс возвращаются. II есть 
грусть, что не возвращаются по
езда, не возвращаются люди. Но 
эта грусть не тяжелая. По'тому 
что не все же из деревни и уез
жают.

Сказав себе «уеду», герой 
все же не уезжает, потому что 
велика тяга к земле, к родным 
местам, к близким людям.

Много хорошего, оригинально
го, свежего и искреннего есть 
в рассказах новосибирца Асколь
да Якубовского, кемеровчашша 
Виктора Чугунова, иркутянина 
Геннадия Машкина. Четырнадцать 
молодых имен. II все эти авторы, 
и их рассказы —  искренни, про
сты. А это уже говорит о многом.

Предисловие к книге написал 
Семен Шуртаков. Он пожелал 
молодым сибирякам-писателям 
доброго пути. Хочется искренне 
присоединиться к этому пожела
нию.

И. ЕЛЕГЕЧЕВ.

Н  А  Т Е М Ы  М О Р А Л И

Х А М С Т В О  В А С С О Р Т И М Е Н Т Е
А может ли быть ассортимент 

хамства?
Видимо, в силу необычного со

пряжения двух разнородных и 
в какой-то мере несовместимых 
понятий вопрос в такой форме ни 
у кого не возникал. Разве что у 
фельетониста или сатирика.

Однако о различных проявле
ниях хамства, не подпадающего 
под судебную классификацию, о 
мере наказания за него говорить 
надо. И не только сатирикам.

Возьмем типичный случай: в
трамвае или автобусе сидит себе, 
развалясь, молодой, здоровый па
рень, а рядом еле держится на но
гах сгорбленный старик... Поведе
ние парня возмутительно. Парня 
нужно осадить; втолковать, нако
нец, что стрелка его морального 
барометра дрожит у показателя 
.«подлость»...

Но тут-то нередко и происходит 
осечка. Одни из нас проходят ми
мо, не желая вмешиваться в раз
говор, терять драгоценное время 
«на пустяки». Еще, не дай бог, 
строптивым окажется, начнет и те
бе хамить... Другие пытаются вра- 
вумить парня, но не встречают 
поддержки...

Парень в трамвае, не усту
пивший места матери с ребен
ком, ветхому старику, давно стал 
эталоном бескультурья. А откуда 
он взялся, этот недоросль, где вос
питывался, чем жил до сих пор?

Вопрос, бесспорно, нелегкий. 
Поставив его, я невольно вспом
нил грустную историю, поведан
ную нашим читателем И. Д. Ку- 
Тявиным. Начало у этой истории 
обычное: в доме № 15 по улице 
Большой Подгорной живет Алек
сандра Яковлевна Витковская. Это 
старая женщина, очень больцая

почти беспомощная. О ней некому 
позаботиться. Хотя рядом — сосе
ди...

Вы, конечно, подумаете, что 
дальше речь пойдет только о том, 
как не заметили, не помогли. Да, 
действительно, так оно и было. 
Но внешне поведение соседей но
сило благопристойный характер. 
Ведь равнодушие не всегда разоб
лачает само себя. Обычно оно об
лачается в сухие вежливые фра
зы, мимолетное сочувствие, кото
рое не становится действием. И 
нужен какой-то толчок, чтобы рав
нодушие вдруг обнаружилось.

Таким толчком явился график 
очередности на мытье полов в об
щем коридоре.

Все соседи знали, что Алек
сандра Яковлевна больна: у нее 
повышенное кровяное давление. 
Врачи категорически запретили ей 
тяжелую физическую работу. На
нять за себя человека ей при не
большой пенсии трудно. Но для 
соседей это не довод. Подошла 
очередь — мой. Все, мол, болеем.

На «коридорном» собрании 
просьба тяжелобольной женщины 
освободить ее от мытья полов была 
большинством голосов отклонена.

Как назвать такое действие? 
Оно не подлежит административ
ному расследованию. Более того, 
соседи А. Я. Витковской вряд ли 
ощущают вину перед пожилой 
женщиной, перед своими детьми. 
А, прочитав статью, обязательно 
возмутятся: «За что нас оскорби
ли?»

Наверняка, многие из соседей 
пожилой женщины в детстве зачи
тывались книгой А. Гайдара «Ти
мур и его команда», бредили ро
мантикой. бескорыстной помощи, 
непреходящей жаждой быть чут
ким и справедливым. А вот сего

дня они по существу глумятся над 
старостью. Старость же безответ
на, она не может дать сдачи.

Мне хочется подчеркнуть: хам 
чаще всего распоясывается там, 
где он уверен, что не встретит от
пора. В этой безнаказанности — 
истоки хамского поведения парня, 
не уступившего пожилому челове
ку места в трамвае или оттолкнув
шего от прилавка пожилую жен
щину. В Fieri основа поведения де
вушки, включившей на полную 
мощность динамик, отлично зная, 
что за стенной находится больной 
человек. Они уверены, что мера 
подлости определена никем не бу
дет...

А как, например, расценить та
кой случай: сдавали по проспекту 
имени Фрунзе новые дома и ре
шили поселить Екатерину Агеев- 
ну Подгорбунцеву, ” семидесяти
восьмилетнюю женщину, мать- 
героиню, на... пятом этаже. Вы
писали ей в Ленинском райжил- 
управпении ордер, поздравили, но 
не подумали, каким образом она 
будет подниматься к себе в квар
тиру.

Мелочь, казалось бы, невнима
тельность, а ранит она сердце че
ловека сильнее, чем открытое, яв
ное хамство... Значит, есть между 
ними устойчивая связь...

Передо мной письмо. Кстати, 
не единичное в нашей редакцион
ной почте. Автор его живет в од
ном из самых лучших заводских 
общежитий Томска. Здесь требо
вательный комендант, оператив
ный бытсовет, молодые дружные 
парни и девчата. Но все же нет- 
нет, да и произойдет здесь исто
рия, подобная описанной... Но 
предоставим слово нашему чита
телю. Он пишет:

«В нашем общежитии работает 
уборщицей пожилая женщина. Я 
живу здесь уже 9 лет, но такой 
добросовестной, трудолюбивой, 
вежливой работницы еще не ви
дел. Приятно смотреть, как забот
ливо, по-домашнему она убирает 
коридоры, умывальники, комнаты.

Но вот возвращаются с работы 
девушки, живущие на пятом эта
же. Картошку они чистят пря
мо в умывальники. Мусор вы
сыпают, где попало. Засоренные 
раковины не пропускают воду, 
она растекается повсюду лужами. 
Грязные следы остаются на чи
стом полу, словно укор».

Все, что стало нормой поведения 
некоторых обитателей этого об
щежития, сродни невеселой исто
рии, поведанной И. Д. Кутяви- 
ным, и как бы продолжение то
го процесса, который начался 
еще в семье, среди родных и близ
ких.

К чести обитателей упомянуто
го выше общежития, неаккурат
ные, хамоватые девушки получи
ли общий отпор. Их поведение бы
ло обсуждено на бытсовете. Сей
час в общежитии образцовый по
рядок, чистота, которую поддер
живает не только уборщица.

Может быть, не следовало ма
хать кулаками «после драки», 
если бы в других рабочих и сту
денческих общежитиях города не 
повторялись подобные эксцессы. 
Если бы они не становились там 
нормой.

Вот еще один случай, о котором 
написали в редакцию Костряков 
из Зоркальцева, Евдокимова из 
Нелюбина, Лешаков из Кудрина, 
Гаврилов из Березкина и другие. 
Все они оказались пассажирами 
автобуса № 43-24, следовавшего

из Шегарки в Поросино 22 нояб
ря этого года.

У двух старушек, ехавших тел? 
же рейсом, не оказалось с собой 
разменной монеты. Они протянули 
водителю пятирублевую бумажку 
и попросили сдачи. Тот, ' мягко 
говоря, возмутился и потребовал, 
чтобы ему за проезд платили. без 
сдачи. Пассажиров покоробило 
хамство водителя. Тот почувство
вал это и умолк, Но, доехав до 
городка, вновь остановил маши
ну и предложил:

— Вот что, мамаши. Сходите в 
чайную и разменяйте свои деньги. 
А то ведь рассчитываться надо... 
Не волнуйтесь, я вас подожду.

Но ждать он не стал. Едва по
жилые женщины поднялись на 
крыльцо чайной, водитель дал газ.

К сожалению, авторы письма 
не смогли точно установить фами
лии водителя, и она здесь не наз
вана. Пусть сделают это работни
ки Шегарскрй автобазы...

Мы живем рядом. Делаем одно 
общее дело. И как часто нас ра
нят вот такие «пустяки», которые 
мы нередко стараемся почему-то 
не называть своими именами. 
Сколько здоровья, сил, душевного 
равновесия отбирают они! А потом 
мы сетуем в кулуарах на гру
бость, бездушие, черствость, не за
мечая, что сами выпестовали их.

Рецепта на все случаи жизни 
нет и не может быть. Несомненно 
одно: меры наказания за «граж
данские» проступки должны ис
пользоваться полностью. Они 
есть, сведенные в единый мораль
ный кодекс советского человека. 
И осуществлять их должен каж
дый из нас, не надеясь на кого-то 
другого. Делать это всюду — в 
семье, на работе, в пути.

С. ЗАПЛАВНЫИ.

I От

« З в е з д ы »  п о га сл и  в п о л н о ч ь
ОТТАВА, 22 декабря. (Корр. 

ТАСС В. М ихайлов). Когда в Мо
скве  шел двенадцаты й час 22 де
кабря, на ка тке  города Эдмонтон 
в кан ад ской  провинц ии  Альберта 
прозвучал ф инальны й свисток 
очередного матча с участием  хон- 
хеистов нашей второй сборной.

Первого матча, ставш его  побед
ным, прервавш его, наконец, «по
лосу невезения» н аш и х  ребят, В 
этот раз они победили — 5:2 — 
сборную  «звезд», составленную  
из и гр оков  двух  клубов Эдмонто
на — «Золотые сам ородки» и «Зо
лотые медведи».

Н А  Р И Н Г Е -  Ю Н Ы Е
В течение трех дней в поме

щении Дома культуры политех
нического института проходили 
поединки боксеров—участников 
личного первенства Томска по 
боксу.

В них. приняли участие пред
ставители всех томских вузов, 
приборостроительного технику
ма и ГПТУ-6.

Среди мужчин чемпионами 
города стали: В. Подойницын
(ТПИ), Тен Чусу (ТГУ), В. Ус
таве (ТПИ), О. Ломанов (ТИСШ. 
В. Парников (ТИСИ), С. Дури- 
нов, Н. Борисенко, В. Головчан- 
ский, А. Годунов (ТПИ).

Очень красивым был бой меж
ду Валерием Парниковым и Ста
ниславом Жуком. Боксеры по
казали хорошую технику. Побе

дил Валерий Парников, который 
награжден грамотой за лучшую 
технику.

Определены также победители 
в различных весовых категориях 
у юношей среднего и старшего 
возраста и в молодежной груп
пе.

Подводя итоги первенства, 
хочется сказать, что лучше все
го условия для тренировок бок
серов созданы в спортивном 
клубе «Янтарь» и в ТПИ. Поэ- 
тому-то представителей этих 
коллективов мы чаще встречаем 
в списках чемпионов. Им дове
ряют защищать честь города, 
области, республики.

А. ШУТЬКО.
На снимке: бой ведут Стани

слав Жук н Валерий Парняков.
Фото Ф. Хитриневича. .

П р о и с ш е с т в и я

« Д А Р М О В А Я »  Е Л К А
Это произошло 6 декабря во 

второй половине дня. Работни
ки лесной охраны Петуховского 
лесничества заметили две ма
шины, нагруженные елками. 
Выйдя на середину дороги, лес
ники засигналили красными 
флажками, предлагая водите
лям остановиться. Не тут-то 
было! Браконьеры увеличили 
скорость. Работникам охраны 
удалось запомнить номерное 
знаки машин и оповестить ' о 
случившемся милицию.

Порубщики Молодых елок 
В. И. Сморчков и А. Егоров в 
тэт же день были задержаны и 
привлекаются к ответственно
сти.

К сожалению, любители до
быть елку, минуя специальные 
новогодние базары, не одиноки. 
Часто они делают это не для 
своей семьи, а из желания пере
продать втридорога излишки 
ходкого в предпраздничные дни 
«товара».

12 декабря старший инспек
тор ОРУДа II. Н. Волков оста
новил автобус' № 03-89 ЭЯ. 
Оказалось: водитель его П. II.

Семенов поддался соблазну й 
срубил две елки.

Нарушитель оштрафован. 
Напрасно любители легкой на
живы надеются, что мелкое 
браконьерство, совершенное 
ими, останется безнаказанным.

Возможно, прочтет эти стро
ки водитель автомашины 
ЗИЛ-151 (номерной знак 
№ 47-68 ТИ), который 9 декаб
ря, в 5 часов вечера провез че
рез поселок Богашево 10 вар
варски срубленных елок и не 
остановился по сигналу работ
ников лесной охраны, ухмыль
нется и скажет: «А я-то. обвел 
всех вокруг пальца. Какая там 
ответственность...»

Да, пока еще не установлено 
его имя. И все-таки в ближай
шее время он предстанет перед 
судом.

Наш закон не щадит рвачей 
и браконьеров.

В. СОЛОВЬЕВ, 
главный лесничий Томско
го лесхоза.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.
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О т в е ч а е м

на вопросы

. ч и т а т е л е й

М е т и л у р а ц и л — н о в ы й  
оригинальны й препарат

« Однажды я услышала по радио рассказ о 'новом препарате —  «е* 
тилурациле. К сожалению, прочитать о новом лекарстве я нигде не 
могла. ■ Убедительно прошу вас рассказать о нем.

Е. В И Ш Н Е В Е Ц К АЯ ».
На вопрос Е . Вишневецкой отвечает кандидат медицинских наук 

Николай Никифорович Самойлов,
Более 20 лет назад заслужен

ный деятель науки РСФСР про
фессор Н. В. Лазарев высказал 
мысль, что среди химических ве
ществ, по своему строению близ? 
ких или тождественных таким 
компонентам нуклеиновых кислот, 
как пуриновые и пиримидиновые 
производные, могут обнаружиться 
фармакологические активные ве
щества, с помощью которых мож
но будет изменять процессы деле
ния клетки в нужном направле
нии. На основе этой идеи в настоя
щее время синтезирован ряд пре
паратов. Одни замедляют темп де
ления клеток, другие ускоряют 
этот процесс. Препараты первой 
группы испытываются в качестве 
противоопухолевых средств для 
лечения рака, а вещества второй 
группы проверяются как возмозк- 
ные стимуляторы роста клеток 
при лечении ран и язв.

Среди пиримидиновых производ
ных, предназначенных для уско
рения роста и размножения кле
ток, особо выделился метилура
цил (метацил). Этот препарат, был 
синтезирован Р. С. Карлинской, 
работавшей под руководством про
фессора Н. В. Хромова-Борисова 
в лаборатории Военно-медицинской 
академии в Ленинграде.

Вначале в экспериментах на 
животных было установлено, что 
метилурацил ускоряет восстансю 
ление лейкоцитов и эритроцитов 
крови после кровопотерь, а также 
в случае уменьшения их количе
ства под действием лучей Рент
гена или химических веществ. По

ложительные результаты опытов 
на животных дали основание ис
пытать метилурацил в клиниче
ской практике для лечения али
ментарно-токсической алейкемии 
в крови при этом заболевании 

отсутствуют зернистые формы лей
коцитов). Профессору К. А. Ме
щерской с помощью метилурацила 
впервые удалось спасти больных 
людей от неизбежной смерти при 
таком заболевании.

Л. 3. Пономарева-Астраханцева 
в опытах на животных выявила 
ускоряющее действие метилура
цила на заживление ран.

Позднее было установлено, что 
метилурацил оказывает четко вы
раженный лечебный эффект при 
вяло заживающих ожогах, ранах 
и переломах костей, а также при 
трофических язвах кожи и толсто
го кишечника, в том числе и яз
вах, возникающих при дизентерии.

Экспериментально-клинические 
наблюдения свидетельствуют о 
способности метилурацила усили
вать лечебный эффект антибиоти
ков и ускорять очищение орга
низма от микробов при инфекци
онных заболеваниях (дизентерии, 
брюшном тифе, пневмонии). Г. Л. 
Билич после лечения 1.378 боль
ных детей пришел к выводу о 
несомненной ценности метилура
цила при различных хирургиче
ских операциях у ослабленных де
тей. Профессор В. Н. Завражнов 
из Ростова-на-Дону впервые ус
тановил эффективность метилура
цила при воспалении сердечной 
мышцы. Доказано также благо

приятное действие этого препара
та при заболеваниях печени и 
поджелудочной железы.

Первые клинические испытания 
метилурацила и родственного ему 
препарата пентоксила для лече
ния язвенной болезни желудка и 
двенадцатиперстной кишки про
ведены профессором А. Л. Ланда 
и его сотрудниками в Ленинграде. 
Под их наблюдением находилось 
более 300 больных. Полное изле
чение наступило у 216 больных, 
а у лиц, лечившихся другими мето
дами, выздоровление отмечено 
лишь у половины. И. О. Неймарк 
и М. П. Семенова испытали ме
тилурацил на 115 больных с тяже
лыми формами язвенной болезни 
желудка и двенадцатиперстной 
кишки. Они пришли к выводу, 
что этот препарат ускоряет зажив
ление язв и особенно язв желуд
ка. Лечебное действие метилура
цила при язвах желудка, по дан
ным Д. В. Зингер и В. Э. Колла, 
сильнее, чем у викалина, кото
рый широко применяется для ле
чения этой болезни.

Общеизвестно, что лечение рев
матизма и ряда других заболева
ний весьма сложно, если больной 
одновременно страдает язвой же
лудка. Эффективный противорев
матический препарат — адрено- 
кортикотропный гормон таким 
больным назначать нельзя, тан 
как он ухудшает, течение язвенной 
болезни и может вызвать • тяже
лые осложнения. Эксперименты 
на морских свинках и кроликах 
показали, что метилурацил не 
только ослабляет пагубное влия
ние адренокортикотропного гормо
на на заживление язвы желудка, 
но и усиливает противовоспали
тельное действие этого препарата.

В институте онкологии Акаде
мии медицинских наук СССР

М. Л. Гергаанович применил ме
тилурацил для лечения язв пря
мой кишки и мочевого пузыря, 
возникающих в результате воздей
ствия ионизирующих излучений. 
Обычно такие язвы не заживают 
несколько лет, причиняют много 
страданий больным и часто при
водят к тяжелым осложнениям и 
инвалидности. Под его наблюдени
ем находилось 500 больных, ко
торым назначали метилурацил. 
Результаты доказали лечебный эф
фект этого препарата.

В начале этого года Эмиль 
Шлот из акушерско-гинекологиче
ской клиники университета 
г. Брно опубликовал результаты 
лечения мегилурацилом язв пря
мой кишки, возникших при рент
генотерапии злокачественных но
вообразований. По данным автора, 
у каждых четырех из пяти лечив
шихся больных после 2—3-месяч
ного применения метилурацила 
наступило полное выздоровление. 
Подобного лечебного действия при 
таких заболеваниях, пишет чехо
словацкий ученый, не было заме
чено ни у одного из ранее приме
нявшихся лекарственных средств.

Мы привели основные клиниче
ские и экспериментальные данные 
о метилурациле. Использование 
этого препарата в клинике широко 
обсуждалось на всесоюзных науч
ных конференциях в Ленинграде 
и в других городах нашей страны 
в 1961 — 1966 годах. Оригиналь
ным советским препаратом заин
тересовались практические врачи 
и ученые зарубежных стран.

Фармакологический комитет 
при Министерстве здравоохране
ния СССР разрешил применение 
метилурацила в клинической прак
тике. Производство метилурацила 
освоено нашей промышленно
стью. Применять препарат следу
ет только по рекомендации врача.

т о м с к и й
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

24 декабря — «Ф и зи н и  и л и ри ки» .
25 декабря, утром — «Лапти-само- 

плясы»,
вечером —  «Семья Плахова».
Начало спектаклей: дневного — в 

12 «ас., вечерних — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Королева Ш ан- 
теклзра» — 9, 10-55. 12-50. 14-45, 
16-40. 18-35, 20-30, 22-25. Фильм
Йля взрослых. 

1а

про
отдел

алый зал — «Королева Ш анте- 
клэра» — 10, 12. 14, 16, 18, 20,
22. Фильм для взрослых.
Зал ки н о хр о н и н и  — «М едвежий 
цирн», «Н еобы кновенны й отель»
— ‘ 10, 11-05, 12-10, 13-15, 14-20,
15- 25, 16-30, 17-35, 18-40, 19-45,
20-50, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Королева Ш ан- 
теилэра» — 12-10, 14-05. 16. 17-55,
19-50, 21-45. Фильм для взрослых.
Для детей — С борник м ул ьти 
п л и ка ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-30,
5 0-45.
Зеленый зал — «Королева Ш ан- 
теклэра» — 9, 10-55. 12-50. 14-45,
16- 40, 18-35, 20-30, 22-25. .

«ПИОНЕР»
«Дальние страны » — 9-40. 11-20,
13, 14-40. 16-20. «Крепостная а к т 
риса» — 18, 19-55. 21-50.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«П реем ник» — 16-15, 19 45. «За
блудш ий» — 18, 21-30. Фильм
для взрослых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 24 ДЕКАБРЯ

17.00. Вам. малыши! 17.25. «По му
зыкальным меридианам 1966-го».
Концерт. 18.20. О черк П етрозаводско 
го  телевидения «Слово о наш ем  го 
роде». 18.30. «Н аш и гости»: 19.15. До
кум е н та л ьны й  оч е р к  «Горячее д ы ха
ние». 19.30. М ир за неделю. 19.45.
«Новости дня». 19.55. Клуб художест
венной самодеятельности. (К Всерос
сийскому смотру народных талантов).
20.30. «За морями, за горами». 20.40.
Новости. 21.00. . Художественный
фильм «Высота».
*роппопорппоаппопсоаоап0 посшопппапооопоаоппаапоаоопооппорооооопооопппаа^

g ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ ГОРОДСКОЙ ТЕЛЕФОННОЙ I 
В СЕТИ! В
В В связи с переключение,*! подстанции «Нахимова» на новую В 
В АТС номера этой подстанции, начинающиеся на 292, изменяют- В 
В ся. Вместо 292 будет 459, т. е., если был номер 292-00, будет В 
В 4-59-00: был 292-06. будет 4-59-06 и т. д. °
В Изменение номеров будет произведено с 26 декабря. В
В Внесите изменения в свой телефонный справочник. В
В Справки об изменении номеров можно получить по телефо- В 
§ ну 09. ...□ ......  . . . . ,
нааоаоаашшппсшаанопаЕЕвЕШавепаововвнааппвввпЕВпапапноваЕ:

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ХОЗЯЙСТВ 
И ВОДИТЕЛЕЙ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ!

дорогУправление строительства и i ремонта автомобильных 
Томского облисполкома ставит в известность, что 
способность ледовых переправ на основных, автомобильных до- Ш 
рогах области по состоянию на 20 декабря 1966 года составля- Щ 
ет: й

пропускная 0

река Томь у города Томска 
река Обь у с. Мельникова 
река Обь у с. Киреевска 
река Обь у р. п. Могочина 
река Обь у г. Колпашева 
река Парабель у с. Высокий Яр 
река Чая у с. Чажемто 
река Чая у с. Гришкина 
река Шуделька у с. Иннина 
река Кия у с. Иловки 
река Чулым у с. Первомайского
Примечание: в указанный тоннаж входит 

транспортных средств вместе с грузом.

— 8 тонн
— 8 тонн
— 6,5 тонны
— 6,5 тонны
— 6,5 тонны
— 6,5 тонны
— 6,5 тонны
— 8 тонн
— 10 тонн
— 6,5 тонны
— 12 тонн

собственный вес
К  <4

Школе-интернату •№ 1 срочно 
требуется кочегар. Зарплата 110 
РУб-

Одинокому или малосемейному 
может быть предоставлена жилая 
площадь.

Обращаться: г. Томск-23, улица 
Смирнова, 50. ”2—-2

Объединению предприятий
строительных материалов на по
стоянную работу требуются: элек
тромонтеры, бетонщики, электро
сварщики, тракторист на трактор 
«Беларусь», заведующий складом 
(зарплата 80 руб.), товаровед.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск-21 
спект имени Фрунзе, 238. 
кадров, телефон № 20-490.

2 — 2

Томской лесотехнической школе 
требуются: комендант общежития, 
инженер или техник-технолог лесо
заготовок на должность препода
вателя, столяр-плотник.

Обращаться: г. Томск-24, про
спект имени Ленина, 225, телефон 
№ 2-56-71. 2 -2

ш п й Ш

Г т 1 Ж с ш
л р «ц м . Л Е Н И Н А ,! 16

А

Телефоны: ответ. секретаря —
2-31-19, секретариата  — 2-42-40; о т 
делов: партийной  ж и зн и  — 2-52-23, 
пропаганды  — 2-47-45, пром ы ш лен
ности, неф тегеологии и транспорта  — 
2-37-75, строительства и леса —> 
2-37-75, сельско хозяй ствен н ого  — 
2-37-39, н а у ки  и шнол — 2-42-46, со
ветского  строительства и бы та — 
2-37-77, писем  и рабселькоровской  
сети — 2-37-38 и 2-31-47, инф орм а
ции — 2-51-61, б ухгалтерии  и отде
ла объявлений — 2-37-36, стеногра
ф истки  — 2-52-02.

г. Томек-50, типограф ия № 2
«Красное знамя».
К302653
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